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Governador atende pedido do Planalto e 
envia ofício pedindo a Lula GLO para o Brics
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A brasileira Juliana Marins, 26 
anos, foi encontrada morta pelas 
equipes de busca, na terça (24), 
após quatro dias isolada na trilha 
do vulcão Rinjani, na Indonésia, 
segundo a família. A turista estava 
presa em um penhasco rochoso

Brasil em luto 
pela morte 
de Juliana 
Marins

Trump 
mantém a 
trégua entre 
Irã e Israel

Da série B 
ao Super 
Mundial de 
Clubes

Prefeito de 
Três Rios 
mexe peças 
no executivo
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Um cessar-fogo ‘frágil’, mas que, 
com um puxão de orelha de Donald 
Trump, agora será para valer. A partir 
desta quarta (25), a paz deve reinar na 
guerra entre Israel e Irã, como anun-
ciara o presidente norte-americano

Adversários nas oitavas da Copa 
do Mundo de Clubes da Fifa, Botafo-
go e Palmeiras disputaram a segunda 
divisão, juntos, em 2003. Agora, os 
clubes duelam para decidir quem se-
guir na busca pelo topo do mundo.
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Cid mantém sua 
delação, frente a 
Braga Netto

JOSÉ A. MIGUEL

Dinheiro do 
Pé-de-Meia 
é mantido
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TALES FARIA

Trump, o 
Chacrinha 
da guerra
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Clássico de 
Tchékhov 
em versão 
afro-diaspórica

PÁGINA 8

Conselho 

curador do 

Prêmio BTG 

da Música 

Brasileira 

anuncia que 

Cazuza (foto), 

ícone do rock 

brasileiro, 

será o 

homanageado 

de sua 33ª 

edição

D
iv

u
lg

a
ç

ã
o

PÁGINAS 1 E 2

Gustavo Malheiros

Marieta Severo 
é uma das 25 
personalidades 
femininas 
clicadas 
por Gustavo 
Malheiros no livro 
‘Mulher Viva’, um 
manifesto visual 
sobre resistência 
feminina

PÁGINAS 6 E 7

2 º   C A D E R N O

CAZUZACAZUZA
EXAGERADAMENTE 

A Serasa está fazendo um muti-

rão, até 30 de julho, para estimular 

a quitação de dívidas de até R$ 100. 

Cerca de 11 milhões estão dentro da 

faixa de valor. O mutirão envolve 40 

bancos que devem conceder descon-

tos de até 97% na negociação. 

Mutirão do 
Serasa vai 
até o fi nal 
de julho

Juros altos, crédito mais caro
Divulgada nesta terça-feira (24), a Ata do Copom sinaliza que a taxa básica de juros permanecerá 
alta por um longo tempo. A decisão, segundo especialistas, traria impacto negativo ao mercado

PÁGINA 6

PÁGINA 6

Em um palanque que reuniu 
prefeitos, líderes empresariais, 
deputados e vereadores de 
todo o Médio Paraíba, o gover-
nador em exercício Rodrigo 
Bacellar fez a entrega nesta 
terça-feira (24), de 27 novas 
viaturas operacionais semiblin-
dadas, que vão ser distribuídas 
a unidades da Polícia Militar em 
Piraí, Volta Redonda, Angra dos 
Reis, Resende e Paraty. Bacellar 
assinou ainda o termo com a 
Prefeitura de Volta Redonda 
para a instalação do Batalhão 
de Ações com Cães da PM. O 
evento aconteceu na sede do 5º 
Comando de Policiamento de 
Área da PMERJ. Bacellar anun-
ciou que pretende retornar 
região dentro de, no máximo, 
30 dias, para anunciar novos re-
forços para a área de segurança.

Da esquerda para a direita: Secretário da Polícia Militar, coronel Marcelo Menezes; prefeito de Volta 

Redonda, Antonio Francisco Neto; e Governador em Exercício, Rodrigo Bacellar

Bacellar anuncia reforço na segurança pública do interior do Rio
Rafael Campos
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: CRESCE MOVIMENTO ANTI-GOVERNO EM LAPAZ
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 25 de junho 
de 1930 foram: aviador Kingford 
Smith foi o primeiro a realizar a 

travessia atlântica de leste a oeste. 
Viajantes dizem que cresce o mo-
vimento anti-governo em La Paz. 
Conferência Internacional do Tra-

balho de Genebra debate as condi-
ções do trabalho forçado ou obriga-
tório. Greve em Sevilha é obra dos 
sindicalistas, diz governo. 

HÁ 75 ANOS: EDUARDO GOMES GANHA APOIO DOS MARÍTIMOS
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 25 de junho de 
1950 foram: Eduardo Gomes ganha 
apoio dos trabalhadores praianos e 

da Frente dos Marítimos. Brigadei-
ro confi rma participação na con-
venção da UDN do Estado do Rio 
para indicar o nome do candidato 

ao Governo. Senado ratifi ca acordo 
comercial entre Brasil e Itália. Cresce 
a campanha contra o general Franco 
na Espanha

Dinheiro do pé-de-meia. Trama golpista: Cid confi rma 
ter repassado dinheiro a kid preto 

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-O DIA DO IMIGRANTE é 
comemorado em 25 de junho no 
Brasil. A imigração é um fenôme-
no que ocorre quando há o des-
locamento de grupos de indiví-
duos das regiões / países em que 
nasceram para terras estrangeiras. 
Qual o santo que se comemora 
no dia 25 de junho? Guilherme, 
peregrino, eremita, abade e nova-
mente peregrino, teve uma histó-
ria bastante dinâmica e variada. 
Nascido em 1085, o santo tor-
nou-se popular em Irpínia. (...) 
(https://www.vaticannews.va)

2-BRIGA POR GUARDA 
DE HERDEIRO. A briga entre 
viúvo e mãe de Marília Mendon-
ça por guarda de herdeiro. Ruth 
Moreira e Murilo Huff  pedem 
na Justiça para cuidar de Leo. 
Por Valmir Moratelli. Há alguns 
dias Murilo Huff  ingressou com 
uma ação na Justiça solicitando 
a guarda unilateral de Leo, de 5 
anos, seu fi lho com Marília Men-
donça. Agora a mãe da cantora, 
Ruth Moreira, se pronunciou  a 
respeito. A equipe jurídica de 
Ruth destaca que o processo cor-
re em segredo de justiça. Desde 
o falecimento da cantora em no-
vembro de 2021, Leo vive sob os 
cuidados da  da avó materna em 
Goiânia (GO). (...) (Veja)

3-PAGAMENTO DO PÉ-
-DE-MEIA. O Governo Federal 
iniciou o pagamento da nova 
parcela de R$ 200 do programa 
Pé-de-Meia, destinado a alunos 
do ensino médio público que 
apresentam frequência escolar 
adequada. O incentivo de se-
gunda-feira contempla alunos 
nascidos nos meses de janeiro e 
fevereiro.  Por Marcello De Vico. 
O pagamento é realizado de for-

ma escalonada, de acordo com o 
mês de nascimento do estudante, 
e o calendário se estende até o 
dia 30 de junho. O que é preciso 
para ser benefi ciado? Estar matri-
culado no ensino médio público 
ou EJA (idades de 14 a 24 anos 
para ensino médio regular; 19 a 
24 anos para EJA). Pertencer a 
uma família inscrita no CadÚ-
nico, com renda per capita de 
até meio salário mínimo. Possuir 
CPF (Cadastro de Pessoa Física 
do Ministério da Fazenda) e estar 
com frequência mínima de 80% 
nas aulas. (...) (UOL)

4-DINHEIRO NA TRAMA 
GOLPISTA: Cid confi rma ter 
repassado a kid preto dinheiro 
entregue por Braga Netto. Ex-a-
judante de ordens de Bolsonaro 
disse que recurso estava em caixa 
de vinho. Cid disse não saber qual 
valor entregou a membro de gru-
po suspeito de plano para matar 
autoridades. Por Márcio Falcão, 
Fernanda Vivas, TV Globo. O 
tenente-coronel Mauro Cid, ex-
-ajudante de ordens de Jair Bolso-
naro, confi rmou segunda-feira (9) 
que repassou ao major Rafael de 
Oliveira uma caixa de vinho com 
dinheiro vivo. A entrega foi feita 
a pedido de Walter Souza Braga 
Netto, candidato a vice na chapa 
de Bolsonaro em 2022, que deu 
o dinheiro a Cid. Cid fez a confi r-
mação durante interrogatório no 
processo penal contra o chamado 
“núcleo crucial” da trama golpista. 
Delator, o ex-ajudante de ordens 
de Bolsonaro, o ex-presidente e ou-
tros seis réus faziam parte do nú-
cleo crucial, segundo a Procurado-
ria-Geral da República. O major 
Rafael de Oliveira integra o grupo 
conhecido como “kids pretos”, que 
são militares das Forças Especiais 

do Exército. Rafael de Oliveira e 
outros “kids pretos” são suspeitos 
de integrar um grupo armado que 
planejava a morte do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, do vice 
Geraldo Alckmin e do ministro 
Alexandre de Moraes. O plano foi 
batizado de “Punhal Verde e Ama-
relo”. Cid contou que recebeu o di-
nheiro de Braga Netto e repassou 
ao major de Oliveira. Os recursos, 
segundo Cid, estavam armaze-
nados em uma caixa de vinho. 
Segundo o ex-ajudante de ordens 
de Bolsonaro, antes de receber o 
dinheiro de Braga Netto, ele foi 
até o general e perguntou se o PL 
(Partido Liberal), de Braga Netto 
e de Jair Bolsonaro, poderia ajudar 
com recursos para acampamentos 
de apoiadores do ex-presidente. 
Braga Netto indicou o contato 
de um tesoureiro da agremiação 
política, que disse a Cid que o par-
tido não poderia ajudar manifes-
tantes. Na sequência, Cid contou 
que Braga Netto apareceu com 
os recursos, que foram repassados 
ao major de Oliveira. Questiona-
do sobre a origem do dinheiro, o 
ex-ajudante de ordens disse que 
seria do “pessoal do agronegócio”. 
Segundo Cid, Braga Netto fazia 
o elo entre os manifestantes (que 
estavam acampados em frente a 
quartéis após as eleições de 2022) 
e o ex-presidente, atualizando 
Bolsonaro sobre a mobilização de 
apoiadores. Muitos desses apoia-
dores participaram e foram presos 
após os atos golpistas de 8 de janei-
ro de 2023. (...) (g1)

5-BRASILEIRA É ENCON-
TRADA MORTA EM TRI-
LHA DE VULCÃO na Indo-
nésia. Juliana Marins caiu em na 
trilha ao vulcão Rinjani, na In-
donésia, na sexta-feira (20/6). A 

brasileira Juliana Marins, 26 anos, 
foi encontrada morta terça-feira 
(24/6). A jovem caiu em na trilha 
ao vulcão Rinjani, na Indonésia, 
na sexta-feira (20/6) e aguardava 
resgate desde então. (...) (Correio 
Braziliense) Acidente foi no sá-
bado, mas o resgate só chegou até 
ela nesta terça. Por Ana Cristina 
Campos. Colaborou o repórter 
Vitor Abdala. Foi encontrada 
morta a brasileira Juliana Marins, 
de 26 anos, que fazia uma trilha 
no Monte Rinjani, na Indoné-
sia. Ela caiu da borda da cratera 
de um vulcão na madrugada de 
sábado (21), mas as equipes de 
resgate só conseguiram chegar 
até ela terça-feira (24). Apenas na 
manhã de segunda-feira (23) ela 
foi localizada. A temperatura do 
corpo mostrou que a brasileira 
ainda estava viva, porém, se man-
tinha imóvel. Terça-feira, um 
helicóptero foi enviado à região, 
com uma equipe de resgate com 
grupamento especial da Basarna. 
As condições meteorológicas 
e geográfi cas prejudicam o tra-
balho de salvamento, segundo 
a agência. Outro problema é a 
profundidade onde está Juliana, 
a cerca de 500 metros abaixo da 
borda da cratera. (...) (Agência 
Brasil) Monte Rinjani. 6 mortes 
em 5 anos: Entre 2021 e o último 
mês de maio, pelo menos cinco 
mortes foram registradas na re-
gião, incluindo a de escaladores 
portugueses, malaios e indoné-
sios. (...) (g1)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Opinião do leitor

Torpe censura

O humorista Léo Lins foi punido, duramente, 

por piadas em show de teatro. Cuidado, cida-

dão trabalhador, evite contar piadas no boteco, 

no estádio de futebol, no trabalho, em casa, no 

motel, dentro do avião ou velejando.   A censura 

e a hipocrisia caminham juntas.

Vicente Limongi Netto<c> 
Brasília - Distrito Federal

Dívida ambiental deve 
exigir cinco amazônias

Concurso dá 
esperança a maestros

EDITORIAL

Cinco amazônias. É esse o 
tamanho da dívida ambiental 
a ser paga pelas 200 maiores 
empresas emissoras de gases de 
efeito estufa, tendo em vista a 
meta de reduzir drasticamente 
e mitigar a exploração de com-
bustíveis fósseis. 

A conclusão é da pesquisa 
divulgada na Communications 
Earth & Environment, publi-
cação da revista Nature, após 
levantamento que analisou o 
volume de reservas das empre-
sas mencionadas, por sua vez, 
associado à quantidade CO2 
(dióxido de carbono) que deve-
rá ser liberado até 2050. 

Com base nessa regra, o 
estudo calculou que a área 
necessária para neutralizar as 
emissões seria de 24,7 milhões 
de quilômetros quadrados, o 
correspondente a um território 
três vezes superior ao do Brasil 
e maior do que toda a América 
do Norte. 

Apesar da dimensão colos-
sal que envolveria a solução da 
questão climática, esta não é 
considerada inviável, ainda que 
sua adoção incluiria eliminar 
cidades, áreas agrícolas inteiras 
e outros espaços produtivos. 

Embora não tenha se debru-
çado sobre o custo fi nanceiro 
de tal medida, a pesquisa con-

cluiu que, levando em conta a 
‘valorização líquida ambiental’ 
das 200 maiores petrolíferas, 
se descontadas as despesas ne-
cessárias para compensar as 
emissões, o valor de 95% delas 
passaria a ser negativo, se ten-
tassem compensar as emissões 
de suas reservas fósseis.

Desafi o número 1 de corpo-
rações de ‘todos os quadrantes’ 
– que buscam minimizar seus 
impactos ambientais, responsá-
veis pelo aquecimento global – 
entre as inovações tecnológicas, 
o refl orestamento é defi nido 
como uma medida efi caz nessa 
direção, uma vez que as árvores 
naturalmente ‘capturam’ o car-
bono da atmosfera.  

Esse esforço, no entanto, 
seria insufi ciente para reverter 
os danos climáticos, pois a esti-
mativa é de que, mesmo com a 
transição para energias limpas, 
as empresas poluidoras devem 
liberar uma quantidade avalia-
da em 182 bilhões de toneladas 
de carbono.

Mas a conclusão fi nal dos 
pesquisadores é de que a estra-
tégia mais efi caz se basearia na 
descarbonização das compa-
nhias, via redução direta das 
emissões, em lugar de se priori-
zar o estabelecimento de com-
pensações ambientais.

Conhecido como o maestro 
das multidões, Isaac Karabt-
chevsky, de 90 anos, agora dá 
mais um passo na construção 
de um legado perene. O I Con-
curso de Regência Maestro Isaac 
Karabtchevsky, iniciativa inédi-
ta da Orquestra Petrobras Sinfô-
nica, pretende descobrir jovens 
maestros brasileiros com idades 
entre 18 e 45 anos. O concurso 
nacional oferece prêmios em 
dinheiro e a oportunidade de 
reger a Orquestra Petrobras Sin-
fônica em concertos no � ea-
tro Municipal do Rio e na Sala 
Cecília Meireles. As inscrições 
podem ser feitas até 4 de julho 
através do formulário disponível 
em petrobrasinfonica.com.br.

Os participantes serão ava-
liados em aspectos como musi-
calidade, liderança, estilo e con-
dução de ensaio. O vencedor 
receberá R$8 mil e regerá a or-
questra em concerto no � eatro 
Municipal de Rio Janeiro, em 27 
de agosto, com obras de Lidui-

no Pitombeira e Villa-Lobos. O 
segundo colocado ganhará R$5 
mil e regerá dois concertos na 
Sala Cecília Meireles, em no-
vembro de 2025, com obras de 
Marcelo Bonfi m e Beethoven. 
O terceiro lugar será premiado 
com R$3 mil. “O I Concurso de 
Regência Maestro Isaac Karabt-
chevsky é um marco que celebra 
o nosso pioneirismo. Estamos 
muito contentes em poder di-
vidir a conquista de entregar ao 
público um concurso desse por-
te com o nome de um ícone vivo 
da música de concerto”, comen-
ta Carlos Mendes, presidente do 
Conselho Diretor da Petrobras 
Sinfônica. 

Aos interessados em seguir 
carreira, o maestro Isaac Kara-
btchevsky oferece um conselho: 
“a todo jovem regente, eu reco-
mendo prudência, bom senso 
e, principalmente, uma grande 
força de vontade. É essa força de 
vontade que vai imprimir o tô-
nus da sua carreira”.

Abelardo Barbosa, também 
conhecido como Chacrinha, foi 
batizado por Gilberto Gil como 
o “Velho Guerreiro”. Ele cunhou 
frases que entraram para a histó-
ria. A que fi cou mais famosa na 
sua época foi: “Quem não comu-
nica, se trumbica”. Passou a fazer 
parte dos manuais de publicidade.

Nada mais justo. Chacrinha 
era um grande comunicador.

Outra frase do Velho Guer-
reiro não só também fi cou muito 
famosa como acabou encampa-
da – em diferentes termos – pelo 
norte-americano Steve Bannon, 
considerado atualmente o maior 
estrategista da ultradireita con-
servadora no mundo.

Pode-se não concordar ideo-
logicamente com Bannon por 
promover ideias e atitudes racis-
tas, sexistas e xenofóbicas. Mas a 
verdade é que ele, de fato, é uma 
fi gura importante em seu meio.  

Bannon atuou durante muito 
tempo como principal guru do 
atual presidente dos EUA, Do-
nald Trump, especialmente no 
primeiro governo.

E qual o conceito cunhado 
por Chacrinha que foi encampa-
do por Steve Bannon? Aquele em 
que o Velho Guerreiro afi rmava: 
“Eu não vim para explicar, vim 
para confundir.”

Steve Bannon deu uma nova 
roupagem à frase de Chacrinha, 
tornando-a um conceito a ser 
incorporado como estratégia de 
gestão pelos governos ultracon-
servadores. Batizou este conceito 
de “fl ood the zone”. Uma tradu-
ção livre seria: “inundar a área”.

A ideia é inundar o noticiário 
com informações – reais ou falsas 
– que ocupem a atenção de ana-
listas e dos adversários, enquanto 
o autor assume o protagonismo 
dos acontecimentos. 

Os adversários se ocupariam 
tanto da inundação que deixa-
riam o gestor em condições de di-
recionar os acontecimentos para 
aquilo que de fato lhe interessa.

Donald Trump usou e abusou 
dessa estratégia no seu primeiro 
governo. Só não soube aproveitar 
a “distração dos adversários” para 
direcionar os acontecimentos 

apropriadamente. Acabou fazen-
do um mau governo e não conse-
guiu se reeleger.

Mas Trump não abandonou 
a estratégia “fl ood the zone”. Co-
meçou este seu segundo mandato 
na Casa Branca inundando o no-
ticiário com a edição de mais de 
300 decretos, muitos esdrúxulos 
e polêmicos, apenas para distrair 
a atenção dos adversários.

Também está fazendo assim 
em relação à guerra do Oriente 
Médio. De início não deu im-
portância ao assunto, mas, aí, 
sofreu críticas da oposição e de 
seus aliados trumpistas por ter 
deixado que o primeiro ministro 
de Israel, Benjamin Netanyahu, 
assumisse o protagonismo dos 
acontecimentos.

Donald Trump, então, entrou 
em campo de corpo e alma. Mas 
veio como o Chacrinha: para 
confundir, inundando o noticiá-
rio de idas e vindas e deixando 
todos atônitos.

A tal ponto que: a) ameaçou 
o Irã com destruição total; b) 
também ameaçou Israel de aban-

donar o velho parceiro dos norte-
-americanos; c) ameaçou largar 
a Organização do Tratado do 
Atlântico Norte (Otan) a seu des-
tino; d) ameaçou de abandono 
seu velho aliado, o presidente da 
Rússia, Vladimir Putin; e d) co-
brou da Europa aumento brutal 
de investimentos na área militar.

Tudo temperado com gestos 
histriônicos e declarações mis-
teriosas, ora atuando como um 
apresentador de TV do progra-
ma “O aprendiz”, ora se compor-
tando como um líder populista, 
ora batendo e ora bajulando in-
terlocutores.

Ora perdendo, ora ganhan-
do, o presidente dos EUA Do-
nald Trump deixou analistas e 
diplomatas do mundo inteiro 
tontos. Ameaçou por diversas 
vezes tocar fogo na guerra e, fi -
nalmente, anunciou que teria 
colocado um ponto fi nal no 
confl ito. Coisa que até agora 
ainda não se confi rmou.

Como o Chacrinha, Trump 
mostrou que não veio para expli-
car, mas para confundir.

Tales Faria

Trump, o Chacrinha da guerra
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  FIM DAS AFRONTAS - A se-
gurança do Rio estará durante o 
período do Brics, de 2 a 9 julho, 
sob o comando das Forças Arma-
das, após a Decretação da GLO - 
Garantia da Lei e da Ordem. Só 
que desta vez será diferente de no-
vembro passado, quando foi rea-
lizado o G20.

  O Governador Cláudio Castro 
atendeu ao pedido da Casa Civil 
da Presidência da República e en-
viou ofício ao Presidente Lula soli-
citando a decretação da GLO. No 
G20, o Governo Federal, em par-
ceria com a Prefeitura do Rio, que 
cuidou da organização, tratorou o 
Estado, decretou sem avisar o esta-
do de Garantia da Lei e da Ordem 
e nem convidou representantes do 
Governo Estadual para os atos ofi -
ciais e sociais do evento.

  A deselegância foi expressa-
da no início do ano em audiência 
com o ministro Rui Costa, um ex-
-governador que, formalmente, 
pediu desculpas. 

  O gesto de solicitar ao Governa-
dor o pedido para chamar as Forças 
Armadas para reforçar a seguran-
ça e a forma que estão conduzindo 
a organização, demonstra uma re-
lação civilizada, que reduziu o pro-
tagonismo forçado que foi dado à 
municipalidade no G20. 

  Em tempo: A decretação de 
uma Garantia da Lei e da Ordem 
(GLO) não ocorre apenas com 
um pedido do Estado, mas sim 
por ordem expressa do Presiden-
te da República, que pode con-
siderar a situação de segurança 
pública do Estado ao tomar a de-
cisão. Embora um pedido do go-
vernador seja um fator que pode 
levar à análise da GLO, a decisão 
fi nal é do chefe do Executivo fe-
deral, que pode, inclusive, decre-
tá-la em eventos de grande porte, 
como foi o G20, mesmo sem um 
pedido formal do Estado para tal 
situação específi ca.

  O clima entre o Rio e o Go-
verno Federal mudou muito de 
novembro de 2024 para os dias 
de hoje.

  JANJA JÁ FOI CONTRA A 
GLO - Ainda sobre GLO, é im-
portante lembrar que no fatídico 
8 de janeiro, o presidente Lula iria 
decretar a GLO. Chegou a man-
dar preparar o ato, só não assinou 
porque a primeira-dama Janja da 
Silva não deixou. Foi a primeira 
demonstração pública de que se-
ria muito mais do que uma pri-
meira-dama no atual Governo.

  PERFIL FAKE - O diretor-su-
perintendente do Sebrae RJ, An-
tonio Melo Alvarenga, fez um 
alerta nas redes sociais e grupos de 
WhatsApp em que participa que 
está sendo vítima de um perfi l fal-
so no Instagram, utilizando seu 
nome e sua foto, se passando por 
ele. Mandando até convite para 
pessoas o seguirem.

 VAGAS PARA TECNOLO-
GIA - Estão abertas as inscrições 
para mais um ciclo do Programa 
de Residência em TIC do Serra-
tec, o Parque Tecnológico da Re-
gião Serrana do Rio. São 100 vagas 
que se destinam a moradores das 
cidades de Petrópolis, Teresópo-
lis, Nova Friburgo e Areal, ambas 
na Região Serrana do Rio de Janei-
ro e em Guarapuava, no estado do 
Paraná. O programa é gratuito e as 
inscrições vão até 15 de julho.

  ABATIDA - A Passaredo Trans-
portes Aéreos, principal empre-
sa do grupo Voepass Linha Aéreas, 
teve seu Certifi cado de Operador 
Aéreo (COA) cassado pela Anav, 
nesta terça-feira (24), após a iden-
tifi cação de falhas graves e persis-
tentes no Sistema de Análise e Su-
pervisão Continuada (SASC) da 
companhia que foi abatida, sem di-
reito mais a recursos.

PINGA-FOGO

Fotos Reprodução

Durante agenda em Volta Redonda, o governador em exercício, Rodrigo Bacellar, 

junto ao deputado estadual Munir Neto, com prefeitos da região Sul Fluminense

Apoio em massa 

a Bacellar no 

Sul Fluminense
O cenário no palanque, montado em Volta Re-

donda, onde o governador em exercício, Rodrigo 
Bacellar, anunciou, nesta terça-feira, dia 24, me-
didas de reforço na segurança pública, mostrou a 
disposição de políticos do Médio Paraíba para as 
eleições de 2026. Prometem vir com tudo e juntos 
com Bacellar na pré-disputa pelo governo do Esta-
do do Rio. Prefeitos de ao menos doze municípios 
da região fi zeram questão de mostrar apoio a Ba-
cellar, incluindo o ex-governador Luiz Fernando 
Pezão, atual prefeito de Piraí, e Antônio Francisco 
Neto, em seu sexto mandato como prefeito de Vol-
ta Redonda. “Será o nosso futuro governador”, pre-
viu Neto,  confi rmando apoio a Bacellar em 2026. 

Após a cerimônia de entrega de viaturas e assi-
natura do termo para a instalação do Batalhão de 
Ações com Cães, uma multidão de lideranças polí-
ticas, de classe e agentes de forças de segurança, fo-
ram almoçar no Restaurante Vitória, anexo ao Kar-
tódromo Internacional, do empresário José Fardim, 
amigo de primeira hora de Neto. 

‘Vestindo a camisa’

Neto demonstrou alinhamento com Bacellar 
ao presenteá-lo com uma camisa do Voltaço: o 
time de Volta Redonda, pelo qual o prefeito tem 
verdadeira paixão. O governador em exercício não 
se fez de rogado. Vestiu a camisa amarela, preta e 
branca, prontamente, e agradeceu o prefeito com 
um abraço fraterno. Márcio Fortes, ex-ministro das 
Cidades, entre 2005 e 2010, também ganhou uma 
camisa do Esquadrão do Aço. “O melhor ministro 
que o país já teve”, enfatizou Neto.

Ao fi nal da cerimônia, Neto homenageou algu-
mas personalidades com a entrega de placas. Entre 
elas, o governador em exercício, Rodrigo Bacellar; os 
delegados da Polícia Civil Victor Santos e Vinícius 
Coutinho (93ª DP - Volta Redonda); os coronéis da 
PM, Marcelo Menezes, Ronaldo Martins e Moisés 
Sardemberg (comandante do 5º CPA e do 28º BPM, 
respectivamente); e o secretário municipal de Ordem 
Pública de Volta Redonda, Coronel Luiz Henrique; 
além do deputado estadual Munir Neto e o coorde-
nador da Operação Segurança Presente em Volta Re-
donda, o major José Eduardo Martins Silvério.

Cris Oliveira/PMVR

Reprodução/Redes Sociais

Reprodução

Coronel Menezes, Neto e Rodrigo Bacellar em cerimônia realizada em Volta Redonda

O ex-prefeito de Barra Mansa, Rodrigo Drable, 

o presidente do Sindicato dos Metalúrgicos do 

Sul Fluminense, Odair Marinho, Rodrigo Bacel-

lar, e o prefeito de Barra Mansa, Luiz Furlani

O prefeito de Piraí, Luiz Fernando Pezão, e o 

governador em exercício Rodrigo Bacellar, 

durante almoço no Restaurante Vitória

O governador em exercício Rodrigo 

Bacellar e o prefeito de Pinheiral, 

Luciano Muniz

Rodrigo Bacellar e o deputado estadual Munir Neto

O prefeito de Itatiaia, Kaio do Diogo 

Balieiro, e Rodrigo Bacellar

O prefeito de Rio Claro, Babton Biondi, e Bacellar

A prefeita de Barra do Piraí, Kátia Miki, e o 

governador em exercício Rodrigo Bacellar

Da esquerda para a direita, o prefeito de 

Itatiaia, Kaio do Diogo Balieiro, o ex-prefeito 

de Resende, Diogo Balieiro, Rodrigo Bacellar, 

e o prefeito de Resende, Tande Vieira

O subsecretário de Governo do Estado, Rodrigo Drab-

le, Bacellar, e o prefeito de Barra Mansa, Luiz Furlani
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Motta e Alcolumbre vão 
ao STF defender emendas
Audiência pública foi agendada para sexta por Flávio Dino

Por Karoline cavalcante

Os presidentes do Senado, 
Davi Alcolumbre (União-AP), 
e da Câmara dos Deputados, 
Hugo Motta (Republicanos-
-PB), se preparam para compa-
recer à audiência pública con-
vocada pelo Supremo Tribunal 
Federal (STF) nesta sexta-feira 
(27). O foco do debate será a 
execução de emendas parla-
mentares impositivas, aquelas 
que devem obrigatoriamente 
ser pagas pelo governo federal. 
Os dois representantes do Con-
gresso Nacional pretendem 
usar a ocasião para reforçar a 
relevância dessas emendas para 
a autonomia do Legislativo.

As Ações Diretas de Incons-
titucionalidade (ADIs) 7688, 
7695 e 7697, que questionam 
a obrigatoriedade das emendas 
foram movidas, respectivamen-
te, pela Associação Brasileira de 
Jornalismo Investigativo (Abra-
ji), pela Procuradoria-Geral da 
República e pelo Partido Socia-
lismo e Liberdade (PSOL). O 
PSOL, na ADI 7697, argumen-
ta que as emendas impositivas 
reduzem a discricionariedade do 
Executivo na gestão orçamentá-
ria, comprometendo a indepen-
dência dos Poderes. Já as outras 
duas questionam dispositivos 
que disciplinam a alocação de 
recursos federais a estados, Dis-
trito Federal e municípios por 
meio das emendas individuais, 
as chamadas “emendas Pix”.

Regras fiscais
O ministro da Suprema 

Corte e relator das ações, Flá-
vio Dino, destacou a impor-
tância constitucional do tema 
e esclareceu que a audiência se 

concentrará exclusivamente nas 
questões jurídicas, sem entrar 
em investigações sobre desvios 
de recursos. Ele também ressal-
tou que será analisado o impac-
to do crescimento das emendas 
no orçamento federal, a eficiên-
cia na alocação de recursos e o 
cumprimento das regras fiscais.

A audiência contará tam-
bém com a participação de 
especialistas convidados pelo 
relator, além dos autores das 
ações e entidades como o Tri-
bunal de Contas da União 
(TCU), a Confederação Na-
cional de Municípios (CNM), 
o Fórum de Governadores e a 
Frente Nacional de Prefeitas e 
Prefeitos (FNP).

Emendas

Em março deste ano, o 
Congresso aprovou um novo 

regulamento para a execução 
das emendas, alinhando-se 
parcialmente às exigências de 
transparência do STF, embora 
o ministro Dino ainda identi-
fique lacunas, como a falta de 
individualização nas emendas 
de comissão.

A controvérsia em torno 
das emendas impositivas, que 
se tornaram obrigatórias em 
2015, se intensificou à medi-
da que os valores destinados 
a elas aumentaram considera-
velmente. Naquele ano, cada 
parlamentar tinha à disposi-
ção cerca de R$ 16 milhões 
para alocar. Em 2025, esse 
valor subiu para mais de R$ 
37 milhões por deputado e 
quase R$ 70 milhões por se-
nador. As bancadas estaduais, 
por sua vez, receberão R$ 528 
milhões por estado. Esse au-

mento expressivo tem gerado 
debates sobre o impacto das 
emendas na gestão do orça-
mento federal e nas relações 
entre os Poderes.

Tensões políticas
A participação de Mot-

ta e Alcolumbre na audiência 
ocorre em meio a um momen-
to delicado entre o Legislativo 
e o Executivo. Um exemplo 
disso é a recente aprovação, na 
última semana, pela Câmara, 
da urgência para o Projeto de 
Decreto Legislativo (PDL) nº 
314/2025, que suspende a pro-
posta do governo de aumento 
das alíquotas do Imposto sobre 
Operações Financeiras (IOF). 
Isso aconteceu apesar de vá-
rias tentativas do Executivo de 
construir um consenso com os 
parlamentares.

Vinicius Loures/Câmara dos Deputados

Alcolumbre e Motta entram na trincheira por emendas

Pecuaristas querem que 
Bolsonaro apoie tarcísio

Após apoiarem Jair Bolso-
naro (PL) ao longo de todo o 
seu governo e mesmo após ele 
deixar o Palácio do Planalto, 
pecuaristas e membros de asso-
ciações do setor afirmam que o 
ex-presidente, hoje inelegível, 
deve abrir mão logo de tentar 
seguir na disputa eleitoral de 
2026 e indicar um nome para 
que a direita tenha chances de 
derrotar o presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT).

Bolsonaro tem hesitado em 
definir o seu futuro eleitoral. 
Primeiro, porque ainda tenta 
reverter sua situação, embora 
isso pareça improvável. Segun-
do, porque avalia suas próprias 
perspectivas eleitorais e de sua 
família. Nesse sentido, levan-
tamento do Paraná Pesquisas 
divulgado nesta terça-feira (24) 
aponta que tanto ele como sua 
esposa, Michelle Bolsonaro, fi-
cariam em empate técnico com 
Lula se as eleições fossem hoje. 
Bolsonaro teria 37,2% das in-
tenções de voto, e Lula, 32,8%. 
Contra Michelle, Lula teria 
33,5%, e ela 30,2%. Contra 
Tarcísio, Lula apareceria com 
34%, e o governador de São 
Paulo com 24,3%.

Em meio a conversas sobre 
o momento do setor, a sucessão 
presidencial do ano que vem ga-
nhou espaço nas discussões da 
Feira Internacional da Cadeia 
Produtiva da Carne (Feicorte), 
em Presidente Prudente (SP). 
O ex-presidente esteve no pri-
meiro dia do evento, na semana 
passada, acompanhado do go-
vernador de São Paulo, Tarcísio 
de Freitas (Republicanos).

E é justamente o governa-

dor de São Paulo o nome apon-
tado de forma reservada por 
pecuaristas e integrantes de en-
tidades ligadas ao setor como o 
mais adequado para representar 
a direita com a inelegibilidade 
de Bolsonaro até 2030.

Eles avaliam que, se o ex-
-presidente insistir em afir-
mar que está no páreo até o 
último momento, impedirá 
que outra liderança do espec-
tro político consiga ganhar 
espaço no tabuleiro eleitoral 
para enfrentar um Lula, que, 
na visão deles, está em cam-
panha todos os dias.

Nome viável
Pecuaristas ouvidos pela 

reportagem afirmaram que o 
histórico do próprio petista é 
um exemplo da necessidade de 

ter um nome viável para os elei-
tores com antecedência. Eles 
citam a eleição presidencial de 
2018, em que Lula foi impedi-
do de disputar com base na Lei 
da Ficha Limpa.

Já se sabia que, caso ele não 
conseguisse participar da dis-
puta, o substituto seria Fernan-
do Haddad, atual ministro da 
Fazenda. 

Embora tenha sido oficiali-
zado somente em 11 de setem-
bro daquele ano como o nome 
do PT, o conhecimento prévio 
do eleitorado de que ele era o 
nome apoiado por Lula o tor-
nou competitivo na eleição de-
cidida no segundo turno contra 
Bolsonaro, avaliam.

Com o ex-presidente, di-
zem, isso não acontece hoje, 
já que a direita está sofrendo 

uma pulverização de nomes 
que podem ou desejam dispu-
tar a eleição de outubro do ano 
que vem.

Além do próprio Bolsona-
ro, que além de inelegível até 
2030 é réu sob acusação de li-
derar uma trama golpista, cinco 
governadores são cotados para 
concorrer no ano que vem: Tar-
císio; Ronaldo Caiado (União 
Brasil), de Goiás; Romeu Zema 
(Novo), de Minas Gerais; Rati-
nho Junior (PSD), do Paraná; 
e Eduardo Leite (PSD), do Rio 
Grande do Sul.

Os dois últimos integram o 
partido presidido por Gilberto 
Kassab, secretário de Governo 
e Relações Institucionais de 
Tarcísio. 

Kassab esteve em Presiden-
te Prudente com o governador 
e Bolsonaro, de quem ganhou 
afago e a medalha dos três “Is” 
“imbrochável, incomível e 
imorrível”.

O ex-presidente abriu seu 
discurso de quase seis minu-
tos falando de Kassab, a quem 
qualificou como “presidente do 
maior partido, depois do PL”, 
seguido de um sorriso e de um 
aperto de mãos.

Dos cinco governadores no 
mapa eleitoral, só Tarcísio está 
em primeiro mandato e pode 
tentar a reeleição em seu estado. 

Para os pecuaristas ouvidos 
pela reportagem, no entanto, 
Tarcísio deixaria a disputa esta-
dual de lado e atenderia a uma 
eventual convocação de Bolso-
naro para concorrer ao Palácio 
do Planalto. 

Marcelo Toledo 
(Folhapress)

Alan Santos/PR

Para pecuaristas, apoio de Bolsonaro viabilizaria Tarcísio
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Avelar transita entre a 
esquerda e a direita

Secretários se unem para 
mudar PEC da Segurança

Preocupação Crimes

Versões

Conselho

Sem discussão

Fundo

Presidente do Conselho 

de Secretários Estadu-

ais de Segurança Públi-

ca (Consesp), Avelar tem 

um perfil político curioso, 
que ajuda na obtenção de 

consenso com os demais 

secretários. Avelar transita 

entre a esquerda e a direi-

ta. Oriundo da Polícia Fe-

deral, ele foi secretário de 

Segurança no governo de 

Agnelo Queiroz, do PT, no 

DF. Retornou no governo 

de Ibaneis Rocha como 

consequência do 8 de 

janeiro de 2023. Quando 

se tornou interventor na 

área de segurança após a 

invasão e depredação dos 

prédios dos três poderes, 

Ricardo Capelli o nomeou, 

com aval de Celina Leão. 

Quando Ibaneis voltou, 

manteve Sandro Avelar 

no posto.  

Acontecerá em Brasília 
entre os dias 1o e 3 de ju-

lho um grande encontro 

nacional na área de segu-

rança pública. Vão se reu-

nir na capital do país os 
27 secretários estaduais 

de Segurança, comantes 

das Polícias Militares e ou-

tros integrantes do setor 

numa grande discussão. 

Que visará principalmen-

te interferir no debate so-

bre a PEC da Segurança 

que tramita no Congresso 

Nacional. Uma primeira 

ação conjunta dos secre-

tários de Segurança já fez 

o ministro da Justiça, Ri-

cardo Lewandowski, mu-

dar a primeira versão da 

proposta, enviando uma 

segunda mais próxima 

daquilo que os estados 

desejam. Mas a discussão 
não acabou. Segundo o 

secretário de Segurança 

do DF, Sandro Avelar, a 

reunião será um momen-

to importante de pressão.

Pesquisa Genial/Quaest 

em abril apontava que a 

segurança é hoje o maior 

motivo de preocupação 

dos brasileiros, elencada 

por 29% dos entrevista-

dos. Segundo Avelar, não 

há como produzir uma 

PEC da Segurança Públi-

ca sem envolver os esta-

dos na discussão.

“Quando se fala nessa 

preocupação, as pessoas 

estão falando principal-

mente dos crimes que são 

combatidos pelas polícias 
nos estados, e menos nos 

crimes nacionais que são 

de responsabilidade da 

Polícia Federal e da Po-

lícia Rodoviária Federal”, 
observa Avelar.

A primeira versão da PEC 

condicionava recebimen-

to de recursos à adesão a 

uma política nacional de 
segurança. Os secretários 

protestaram que isso feria 

a autonomia dos estados. 

A PEC mudou. Nesse pon-

to, Avelar puxou a orelha 

do ministro da Casa Civil, 

Rui Costa.

Um dos pontos de crítica 
quanto à PEC da Segu-

rança é a ideia de subor-

dinação das estratégias 

ao Conselho Nacional de 

Segurança Pública. “Esse 

conselho só se reúne uma 

vez a cada seis meses”, 
protesta Avelar. “Ou muda 

o formato do conselho ou 

muda essa subordinação”.

Segundo ele, a primeira 

versão ficou ruim porque 
não houve debate da pro-

posta com os demais en-

volvidos. “Essa discussão 

não aconteceu porque 

a Casa Civil não deixou”. 
Esses detalhes Avelar 

contou em café com jor-

nalistas na manhã de ter-

ça-feira (24). 

Um ponto de elogio é a 

criação do Fundo Nacio-

nal de Segurança, para 

custear o setor. Sobre ele, 

porém, ainda não há de-

talhamento de como será 

mantido. Os secretários 

defendem o uso de di-

nheiro saído das apostas 
bets. “Vamos trabalhar 

para que seja incluído”.

Rudolfo Lago/Correio da Manhã

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Avelar obtém consenso entre esquerda e direita

Lewandowski entregou PEC da Segurança em abril

POR RUDOLFO LAGO
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Cid mantém sua delação, 
frente a Braga Netto

Por Karoline cavalcante

Após as defesas dos réus no 
julgamento que investiga a ten-
tativa de golpe de Estado apon-
tarem contradições nos depoi-
mentos, o Supremo Tribunal 
Federal (STF) realizou, nesta 
terça-feira (24), duas acarea-
ções — procedimento judicial 
que visa confrontar as diver-
gências nos relatos apresenta-
dos pelas partes envolvidas. Sob 
a condução do relator do caso, 
ministro Alexandre de Mo-
raes, o ex-ajudante de ordens 
do ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL), o tenente-coronel Mau-
ro Cid — delator no processo 
—, e o ex-ministro da Defesa 
e da Casa Civil general Walter 
Braga Netto, que foi candidato 
a vice-presidente na chapa der-
rotada de Bolsonaro em 2022, 
reafirmaram suas versões dos 
fatos. Como não foi liberada a 
transmissão, as atas foram re-
gistradas por escrito.

Ao deixar o tribunal, o advo-
gado José Luis Oliveira Lima co-
mentou com jornalistas que seu 
cliente, Braga Netto, chamou o 
tenente-coronel de “mentiro-
so” por duas vezes, destacando 
que o delator não “retrucou” 
quando teve a oportunidade de 
fazer. Porém, em entrevista à 
Folha de São Paulo, o advogado 
Cezar Bittencourt, defensor de 
Cid, negou que tenha ocorrido 
qualquer atrito. “Aquilo não é 
uma brincadeira. Apenas o juiz, 
o procurador e os advogados 
podem questionar os dois réus”, 
afirmou Bittencourt, acrescen-
tando que, caso o ataque real-
mente tivesse ocorrido, o gene-
ral “ia apanhar ali”.

Divergências
A acareação foi solicitada 

pela defesa de Braga Netto, 

que apontou duas divergências 
principais nas declarações de 
ambos. A primeira se refere à 
delação premiada do ex-aju-
dante de ordens, na qual ele de-
talhou um plano para manter 
Bolsonaro no poder, incluindo 
a alegação de que o ex-minis-
tro teria entregue R$ 100 mil, 
disfarçados em uma sacola de 
vinho, para financiar a opera-
ção golpista. A segunda envolve 
a chamada “Operação Punhal 
Verde e Amarelo”, na qual Mau-
ro Cid afirmou que o ex-chefe 
da Casa Civil teria participado 
de discussões no dia 12 de no-
vembro daquele ano sobre um 
plano para assassinar o presi-
dente eleito Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT), o vice-presiden-
te Geraldo Alckmin (PSB) e o 
ministro Alexandre de Moraes.

No entanto, o ex-candidato 
ao Palácio do Jaburu nega as 
acusações. Ele está preso pre-
ventivamente em uma unidade 
militar no Rio de Janeiro des-
de dezembro do ano passado, 
acusado de obstruir a investiga-

ção e tentar obter informações 
sobre a delação de Cid. Braga 
Netto compareceu a Brasília 
com tornozeleira eletrônica, 
mas precisou retornar à capital 
fluminense em seguida.

Acareações
Ainda nesta terça-feira 

(24), também foram coloca-
dos frente a frente o ex-minis-
tro da Justiça Anderson Torres 
e o ex-comandante do Exérci-
to general Freire Gomes. Am-
bos confirmaram a veracidade 
de seus depoimentos. Neste 
caso, foi Torres — também 
réu no processo — quem so-
licitou o procedimento, vi-
sando esclarecer pontos con-
troversos no depoimento de 
Gomes, que, embora não seja 
investigado, atua como teste-
munha. O ex-comandante do 
Exército afirmou que Torres 
teria participado de reuniões 
nas quais se discutiram medi-
das como a decretação de um 
estado de exceção, algo que o 
ex-ministro nega.

A primeira acareação durou 
cerca de uma hora e trinta mi-
nutos e a segunda, pouco mais 
de uma hora. Na última segun-
da-feira (23), o relator do caso 
permitiu a participação das 
defesas dos corréus, atenden-
do a um pedido do advogado 
Celso Vilardi, representante do 
ex-presidente Bolsonaro. Em 
coletiva na saída, Vilardi classi-
ficou o encontro como “ótimo”, 
mas lamentou a falta de trans-
missão ao vivo, como ocorreu 
nos interrogatórios anteriores.

“Eu acho curioso o fato de 
ter um investigado preso e uma 
prova de que o delator procurou 
por terceiras pessoas e revelou a 
delação, e não ter acontecido 
até agora nada. Mas esperamos 
que ele vá ter aí um julgamento 
pelo STF”, afirmou Vilardi, re-
ferindo-se ao uso de um perfil 
falso nas redes sociais por Cid, 
conforme revelado pela revista 
Veja no início do mês. O advo-
gado também sugeriu que, de-
vido a esse episódio, a delação 
poderia ser anulada.

Também houve acareação entre Torres e Freire Gomes
Antônio Cruz/Agência Brasil

Mauro Cid confirmou os pontos da sua delação

O deputado José Priante 
(MDB-PA) propôs uma mu-
dança em uma Medida Provi-
sória (MP) que pode viabilizar 
o lançamento de uma linha de 
crédito para reformas habita-
cionais, programa anunciado 
pelo presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) em aceno à 
classe média.

O parlamentar é relator da 
MP que permite o uso de recur-
sos do Fundo Social do Pré-Sal 
para financiamentos do Minha 
Casa, Minha Vida e que abriu 
caminho para criar a nova faixa 
do programa para famílias que 
ganham até R$ 12 mil.

A proposta agora é permitir 
que outro fundo, o Fundo Ga-
rantidor de Habitação Popular 
(FGHab), garanta parte das 
operações de crédito da nova li-
nha voltada a reformas de casas. 
A ideia é que esse fundo cubra 
o pagamento das prestações em 
caso de inadimplência, até um 
determinado limite a ser regu-
lamentado no futuro.

“Puxadinho”
Em março, Lula afirmou 

que o governo prepara uma 
linha de crédito voltada para 
quem quer fazer uma reforma, 
“um puxadinho, um banheiro, 
um quartinho a mais para a fi-
lha ou alguma coisa a mais na 
garagem”.

Segundo técnicos do gover-
no, já há no orçamento uma re-
serva de R$ 3 bilhões do Fundo 
Social do Pré-Sal, que poderá 
ser usada como fonte de finan-

ciamento para os empréstimos 
para fazer as reformas. O crédi-
to deve ser operado pela Caixa.

Já a concessão da garantia, 
que seria viabilizada com o 
FGHab, ajuda a reduzir o risco 
das operações e, consequente-
mente, o custo para os tomado-
res. Sem isso, seria mais difícil 
tirar o programa do papel.

Segundo técnicos do go-
verno, o FGHab tem entre R$ 
500 milhões e R$ 1 bilhão em 
recursos livres para afiançar as 
operações do novo programa. 
O dinheiro restante está com-
prometido com obrigações já 
existentes.

Hoje, o FGHab garante a 

mutuários do Minha Casa, Mi-
nha Vida a quitação do saldo 
devedor em caso de morte ou 
invalidez permanente, paga-
mento temporário das presta-
ções se houver desemprego ou 
perda de renda, além de despe-
sas de recuperação em caso de 
danos físicos ao imóvel.

MP
A MP que flexibiliza o uso 

dos recursos do Fundo Social 
do Pré-Sal foi enviada em mar-
ço pelo governo Lula. 

O fundo foi criado em 2010 
para reunir recursos arrecada-
dos a partir da exploração de 
petróleo e destiná-los às áreas 

de educação, saúde, cultura, 
esporte, ciência e tecnologia 
e mitigação das mudanças cli-
máticas. Recentemente, foram 
incluídas as políticas de infraes-
trutura social e habitação.

O Tribunal de Contas da 
União (TCU) já identificou 
que, ao longo dos anos, os re-
cursos não haviam sido empre-
gados em parte dessas áreas e 
haviam sido destinados até para 
abater dívida pública.

Fundo
No texto, o parlamentar 

ampliou ainda mais o rol de 
áreas que podem receber os 
recursos do Fundo Social para 
contemplar infraestrutura hí-
drica, segurança alimentar e de-
fesa dos povos indígenas.

Ainda no âmbito das mu-
danças habitacionais, o relator 
incluiu um dispositivo para 
garantir a isenção de Imposto 
sobre a Renda das Pessoas Jurí-
dicas (IRPJ) e a Contribuição 
Social sobre o Lucro Líquido 
(CSLL), além de alíquota zero 
de PIS/Cofins, nos financia-
mentos do Minha Casa, Minha 
Vida que usam os recursos do 
Fundo Social como fonte de 
recursos. O objetivo é equipa-
rar às condições já asseguradas 
nos empréstimos que usam re-
cursos do Fundo de Garantia 
do Tempo de Serviço (FGTS) 
e dará flexibilidade para novas 
faixas no futuro.

Victoria Azevedo, Idiana 
Tomazelli e Fábio Pupo 

(Folhapress)

Mudança em MP pode garantir 
reforma de residências

Bruno Spada/Câmara dos Deputados

Priante garante recursos para projeto de Lula

CORREIO BASTIDORES

Paciência de Lula e do PT
com o BC está no limite

Bolsonaro quer Tarcísio e filho 
como candidatos a presidente

Ciro assusta PDT X PSDB

Deu ruim

Petróleo salva

Menos pior

Cortes, cortes

O presidente Lula e o PT 
estão irritados com o pre-
sidente do Banco Central, 
Gabriel Galípolo.

Havia expectativa entre 
petistas e no governo que 
Galípolo começaria a bai-
xar a taxa básica de juros 
quando assumisse o lugar 
de Roberto Campos Neto.

Mas a ata do Copom 
divulgada nesta terça-fei-
ra foi recebida como um 

banho de água fria.
Galípolo e os direto-

res do Banco Central si-
nalizaram, na ata, que a 
altíssima taxa de 15% ao 
ano atingida na semana 
passada será mantida por 
muito tempo.

A ata foi lida ainda 
como uma manifestação 
de apoio do BC às cobran-
ças do mercado por mais 
corte de gastos.

O ex-presidente Jair Bol-
sonaro está tentando um 
acordo para 2026 com o 
governador de São Pau-
lo, Tarcísio de Freitas, que 
permita testar o nome de 
um de seus filhos como 
candidato a presidente.

A ideia é jogar em duas 
chapas. Uma, dele próprio 
como candidato a presi-
dente, e o filho - Eduardo 
ou Flávio -, como vice.

A outra chapa seria en-
cabeça por  Tarcísio tendo 

como vice alguém que 
possa abrir mão da candi-
datura.

Se o TSE mantiver a 
inelegibilidade do ex-pre-
sidente, em agosto de 
2026 (prazo final para re-
gistro de candidaturas), 
Tarcísio e o filho de Bolso-
naro se juntariam numa 
única coligação.

A cabeça dessa nova 
chapa ficaria com quem 
melhor estiver nas pes-
quisas eleitorais.

No levantamento da Pa-
raná Pesquisas divulgado 
nesta terça-feira (24), o 
ex-ministro Ciro Gomes 
ficou em terceiro lugar 
em todos os cenários. Não 
sendo alinhado ao PT, Ciro 
assusta o clã Bolsonaro. 
Teria potencial para tomar 
um lugar no segundo tur-
no contra Lula.

O terceiro lugar de Ciro 
Gomes na Paraná Pesqui-
sas provocou arestas do 
PSDB com o seu partido, 
o PDT. É que os tucanos 
negociam a filiação de 
Ciro com possibilidade de 
ser candidato a presiden-
te. Mas o PDT ainda está 
preso à aliança pela ree-
leição de Lula.

A defesa do general Bra-
ga Neto não esperava que 
Mauro Cid voltasse atrás 
- o que não ocorreu -nas 
suas acusações durante a 
acareação com o ex-che-
fe. Queria apenas expor 
publicamente um Cid 
intimidado. Por isso Ale-
xandre de Moraes proibiu 
gravação do encontro.

O ministro das Minas e 
Energia, Alexandre Sil-
veira, tem convencido o 
presidente Lula de que a 
questão das contas públi-
cas não é tão grave assim. 
Ele aponta como exemplo 
o aporte de RS$ 15 bilhões 
ao Tesouro com a anteci-
pação do leilão de petró-
leo da Petrobras.

Já o ex-ministro da Justi-
ça Anderson Torres teve 
resultado menos pior 
com o ex-comandante 
do Exército Freire Gomes. 
O militar reafirmou que a 
minuta que viu com Bol-
sonaro era “semelhante” 
à apreendida com Torres. 
Mas não garantiu o mes-
mo conteúdo.

O Instituto Fiscal Inde-
pendente (IFI) do Senado 
soltou nesta terça-feira 
novo relatório de acom-
panhamento fiscal. O IFI 
cobra mais cortes do go-
verno ao apontar que a 
dívida bruta do governo 
terá um crescimento de 
10,8 pontos percentuais 
entre 2023 e 2026.

Jose Cruz/Agência Brasil

Secom

À frente dpo BC Galípolo, mantém juros altos

Tarcísio de Freitas e Jair Bolsonaro

POR TALES FARIA (interino)
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Consulta de dívidas pode 
ser feita nos Correios

Mutirão do Serasa vai
até o final de julho

CORREIO ECONÔMICO

Inadimplência No vermelho

Parceria

Opções

Campanha

Dados

Consumidores podem 
negociar dívidas do Sera-
sa Limpa Nome nas mais 
de 10 mil agências dos 
Correios espalhadas pelo 
país, mediante a uma taxa 
de R$ 4,60 por acordo re-
alizado e R$ 3,30 por con-
sulta a acordos.

Para negociar pelo 
aplicativo da Serasa, basta 
digitar o CPF, preencher 
um cadastro e ao acessar 

a plataforma todas as in-
formações financeiras do 
consumidor aparecerão 
na tela. Em seguida, bas-
ta selecionar a opção “Ver 
ofertas” para verificar as 
condições oferecidas para 
pagamento com o des-
conto do Serasa Limpa 
Nome já aplicado. Basta 
clicar na dívida e opções 
para renegociar serão 
apresentadas.

Depois de constatar que 
pelo menos 35 milhões 
de brasileiros têm dívidas 
com instituições bancá-
rias, a Serasa, empresa de 
proteção ao crédito, está 
fazendo um mutirão, até 
o dia 30 de julho, para es-
timular a quitação de dí-
vidas de até R$ 100, infor-
mou a Agência Brasil.

Cerca de 11 milhões 
de devedores estão den-
tro da faixa de valor. O 
mutirão envolve 40 ban-

cos que devem conceder 
descontos de até 97% na 
negociação. O uso de Pix 
possibilita nome limpo 
na hora.

A plataforma do Se-
rasa disponibiliza 23 mi-
lhões de dívidas bancá-
rias que podem ser pagas 
por R$ 50. Em São Paulo, 
são mais de 18 milhões de 
dívidas que podem ser 
quitadas por até R$ 100 
reais, e 7 milhões quita-
das por menos de R$ 50.

Pesquisa da Serasa apon-
ta que 38% dos brasileiros 
com dívidas em bancos e 
financeiras estão negati-
vados por causa do cartão 
de crédito há mais de dois 
anos, sendo que 46% de-
les já tentaram negociar a 
dívida, mas não consegui-
ram um bom acordo, diz 
Aline Maciel, da Serasa.

Segundo o Mapa da Ina-
dimplência e Negocia-
ção de Dívidas da Se-
rasa mostra que há 77 
milhões de pessoas com 
o CPF negativado pelo 
credor. O volume equiva-
le a 47,3% da população 
adulta. A dívida média 
do consumidor brasilei-
ro chegou a R$ 6.036,94. 

Em março, a Federação 
Brasileira de Bancos (Fe-
braban) em conjunto com 
o Banco Central, Secreta-
ria Nacional do Consumi-
dor (Senacon) e Procons 
realizaram um mutirão 
de renegociação de dívi-
das com bancos, quando 
foram negociados 1,4 mi-
lhão de contratos. 

Para fazer o acordo, cli-
que no campo “Negociar”. 
Depois, escolha a opção 
que desejar e a forma de 
pagamento de sua prefe-
rência. Caso seja boleto, é 
possível copiar o código, 
baixar ou solicitar o envio 
via WhatsApp. Na opção 
Pix é preciso escolher 
vencimento e parcelas.

As campanhas ocorrem 
em março (mês do con-
sumidor) e novembro, 
ocasião em que os ban-
cos oferecem condições 
especiais para a regula-
rização de contratos em 
atraso, como parcelamen-
to, descontos na dívida ou 
taxas de juros reduzidas 
para refinanciamento.

É importante que o con-
sumidor verifique todas 
as informações e clicar em 
“Concluir acordo”.  Após 
esse passo o consumidor 
deve realizar o pagamen-
to com as condições es-
colhidas. Para pagar com 
o Pix, clique em “Copiar 
chave Pix” e colar no apli-
cativo do banco. 

Divulgação/Correios

Freepik

Consulta de dívida pode ser feita nos Correios

Dívidas podem ser negociadas pelo aplicativo

Crédito ficará mais caro 
com manutenção de juros
Copom sinaliza que a Selic ficará alta por período prolongado

Por martha imenes

A ata do Comitê de Política 
Monetária (Copom) do Banco 
Central (BC) divulgada nesta 
terça-feira (24) sinaliza que a 
taxa básica de juros da econo-
mia (Selic), hoje em 15%, deve 
permanecer alta por um longo 
período para “segurar” a in-
flação. A decisão, no entanto, 
pode ter reflexos negativos no 
mercado de trabalho e no bolso 
do consumidor.

O principal impacto é na 
concessão de crédito, pois em-
préstimos e financiamentos 
tendem a ficar mais onerosos, o 
que desestimula o consumo e o 
investimento. Importante des-
tacar que o Copom já observa 
sinais de moderação no cresci-
mento, especialmente fora do 
setor agropecuário. Outro pon-
to é o impacto na geração de em-
pregos formais, há expectativa 
de que os efeitos da política mo-
netária nos próximos trimestres, 
afetem o emprego e a renda.

O economista André Braz, 
do Instituto Brasileiro de Eco-
nomia (Ibre) da Fundação Ge-
tulio Vargas (FGV), avalia que a  
taxa de juros é um dos remédios 

contra a inflação. Mas ressalta 
que outro antídoto é o controle 
de gastos pelo governo. 

“Política fiscal tem que an-
dar de mãos dadas com a polí-
tica monetária. O objetivo de 
se alcançar uma estabilidade 
monetária mais rápido é: o 
governo fazer uma boa gestão 
do gasto público, a política 

monetária trabalhar com juros 
nesse patamar por mais alguns 
meses, assim a meta de inflação 
seria alcançada”, diz Braz.

Dessa forma, acrescenta, a meta 
de inflação seria atingida mais rapi-
damente, “torturando um pouco 
menos a população que sofre com 
um aumento de preços e também 
com o encarecimento do crédito”.

Já o economista e professor 
do Ibmec, Gilberto Braga, des-
taca que o cenário externo difi-
culta a queda dos juros. 

“A ata do Copom indica 
que o Comitê está atento aos 
desdobramentos da econo-
mia e poderá agir para con-
trolar a inflação”, explica o 
economista.

Marcello Casal Jr/Agência Brasil

Empréstimos e financiamentos tendem a ficar mais onerosos com taxa Selic a 15%

A Caixa Econômica Fede-
ral paga nesta quarta-feira (25) 
a parcela de junho do Bolsa 
Família aos beneficiários com 
Número de Inscrição Social 
(NIS) de final 7.

O valor mínimo correspon-
de a R$ 600, mas com o novo 
adicional o valor médio do be-
nefício sobe para R$ 666,01. 
Segundo o Ministério do De-
senvolvimento e Assistência 
Social, neste mês o progra-
ma de transferência de renda 
do governo federal alcançará 
20,49 milhões de famílias, com 
gasto de R$ 13,63 bilhões.

Além do benefício mínimo, 
há o pagamento de três adicio-
nais. O Benefício Variável Fa-
miliar Nutriz paga seis parcelas 
de R$ 50 a mães de bebês de até 
seis meses de idade, para garan-
tir a alimentação da criança. O 
Bolsa Família também paga um 
acréscimo de R$ 50 a famílias 
com gestantes e filhos de 7 a 18 
anos e outro, de R$ 150, a famí-

lias com crianças de até 6 anos.
No modelo tradicional do 

Bolsa Família, o pagamento 
ocorre nos últimos dez dias 
úteis de cada mês. O benefi-
ciário poderá consultar infor-
mações sobre as datas de pa-
gamento, o valor do benefício 
e a composição das parcelas 

no aplicativo Caixa Tem, usa-
do para acompanhar as contas 
poupança digitais do banco.

Beneficiários de 30 cidades 
receberam o pagamento no 
último dia 16, independen-
temente do NIS. A medida 
beneficiou moradores de seis 
estados, afetados por chuvas 

ou por estiagens ou com povos 
indígenas em situação de vulne-
rabilidade: Alagoas (cinco mu-
nicípios), Amazonas (quatro), 
Paraná (seis), Roraima (um), 
São Paulo (município de Dia-
dema) e Sergipe (oito).

A lista dos municípios com 
pagamento antecipado está 
disponível na página do Mi-
nistério do Desenvolvimento e 
Assistência Social.

Desde o ano passado, os 
beneficiários do Bolsa Famí-
lia não têm mais o desconto 
do Seguro Defeso. A mudan-
ça foi estabelecida pela Lei 
14.601/2023, que resgatou o 
Programa Bolsa Família (PBF). 
O Seguro Defeso é pago a pes-
soas que sobrevivem exclusiva-
mente da pesca artesanal e que 
não podem exercer a atividade 
durante o período da piracema 
(reprodução dos peixes).

Com informações da 
Agência Brasil

Bolsa Família pagará final de NIS 7
Agência Brasil

Bolsa Família

Eletros prevê retração no semestre

Confira os impactos da taxa em alta

Projeções da associação da 
indústria de Eletroeletrônicos 
para o primeiro semestre de 
2025 projetam uma queda de 
1% em relação ao mesmo perío-
do de 2024, causadas por uma 
piora nas condições gerais de 
crédito, aumento da inflação e 
instabilidade econômica.

Segundo a Associação Na-
cional de Fabricantes de Produ-
tos Eletroeletrônicos, houve di-
minuição nas vendas da Linha 
Marrom, Linha Branca e Linha 

Portátil, sendo que os portáteis 
tiveram diminuição de 6% e re-
presentam 66% das vendas do 
setor, com produtos como fri-
tadeiras, ventiladores e aspira-
dores autômatos. Aparelhos de 
ar-condicionado e a Linha TIC 
(lâmpadas inteligentes, moni-
tores e outros) tiveram discreto 
aumento, em torno de 1%.

Na nota divulgada, a en-
tidade afirmou que “fatores 
combinados restringem e en-
carecem o crédito, pressionam 

o orçamento das famílias e 
geram insegurança, levando o 
consumidor a priorizar despe-
sas essenciais, como alimentos 
e remédios, e a adiar compras 
de bens duráveis como os ele-
troeletrônicos. Apesar da re-
siliência do setor e de avanços 
recentes, a confiança do con-
sumidor permanece sensível 
ao contexto macroeconômico”. 
A análise do setor não descon-
sidera a alta elevada em 2024, 
com os melhores resultados em 

uma década, porém impacta-
dos pelo aumento de importa-
ções em equipamentos de me-
nor valor, justamente a Linha 
Portátil, para qual a expectati-
va é de encerrar 2025 com que-
da de 4% em relação a  2024.

O setor aposta este ano no 
resultado do setor de ar-condi-
cionado, em constante aumen-
to desde 2021. A nota alerta 
para uma dificuldade na ma-
nutenção do volume de vendas 
neste setor.

No bolso

Juros mais altos nos emprésti-
mos: Financiamentos de carro, 
casa e parcelamentos no cartão 
ficam mais caros. Isso significa 
que você paga mais no final por 
qualquer compra a prazo.
Menos acesso ao crédito: 
Bancos e financeiras ficam mais 
rigorosos para conceder crédi-
to, o que pode atrapalhar pla-
nos, como abrir um negócio ou 
trocar de carro.

Inflação mais controlada (mas 
com custo): O objetivo dos juros 
altos é conter os preços, então al-
guns produtos e serviços tendem 
a subir menos ou até estabilizar. 
Mas, no curto prazo, o impacto 
no consumo pode ser negativo.
Rendimento de investimen-
tos conservadores: Aplicações 
como Tesouro Direto e CDBs 
tendem a render mais com Selic 
alta — boa notícia para quem 
tem uma reserva.

No trabalho

Emprego mais escasso em 
alguns setores: Com a ativida-
de econômica desacelerando, 
empresas podem adiar contra-
tações ou até demitir — espe-
cialmente em setores que de-
pendem de consumo interno, 
como varejo e serviços.
Pressão por produtividade: Em 
tempos de crescimento lento, em-
presas tendem a cobrar mais resul-
tado com menos recursos.

Oportunidades em áreas 
específicas: Alguns setores 
como agronegócio, tecno-
logia e exportação, podem 
manter ou até aumentar va-
gas.
Autônomos e pequenos 
negócios sentem mais: 
Com menos dinheiro circu-
lando, pode cair a demanda 
por serviços e produtos, 
exigindo mais criatividade 
e adaptação.

POR MARTHA IMENES
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O Olympique Lyonnais, o 
Lyon, foi rebaixado à 2ª divisão 
francesa pelo órgão responsável 
pelo controle da gestão dos clu-
bes da França. O acionista majo-
ritário da equipe é o americano 
John Textor, que também con-
trola o Botafogo.

O motivo é a falta de garantias 
financeiras para superar o endivi-
damento. Em dezembro, a dívida 
do clube era calculada em cerca de 
R$ 3,5 bilhões.

Textor participou em Paris da 

audiência da Direção Nacional de 
Controle de Gestão (DNCG), 
órgão responsável pela avaliação 
da saúde financeira dos clubes. 
Ainda não havia se manifestado 
nos minutos seguintes ao anúncio 
da punição. Ele havia prometido 
garantias de que o clube receberia 
investimentos suficientes para se 
manter financeiramente na próxi-
ma temporada.

O Lyon contava com a classi-
ficação para a Champions League 
da próxima temporada para aliviar 

a crise financeira. Para isso era pre-
ciso ficar entre os três primeiros da 
liga francesa, para garantir vaga 
direta, ou em quarto lugar, para 
entrar na fase preliminar. Mas ter-
minou em sexto, suficiente apenas 
para disputar a Conference Lea-
gue, terceira e menos importante 
copa de clubes europeia.

No início do mês, o clube 
vendeu sua maior revelação, o 
meia-atacante Rayan Cherki, ao 
Manchester City, da Inglaterra, 
por um valor estimado em cerca 

de R$ 270 milhões. Nem isso co-
moveu a DNCG.

Um dos clubes mais tradi-
cionais da França, o Olympique 
Lyonnais foi sete vezes campeão 
nacional, todas elas entre 2001-02 
e 2007-08, período em que seu 
grande ídolo foi Juninho Pernam-
bucano. No entanto, nos últimos 
anos, com a ascensão do PSG, 
o Lyon teve dificuldade para se 
manter no topo.

Por André Fontenelle 
(Folhapress)

Lyon é rebaixado para a segunda divisão

INtErNACIoNAL

CORREIO ESPORTIVO

Duelo I

Liderança Reforços

Duelo II

RENOVOU

Neymar assi-
nou nesta ter-
ça-feira (24) a 
renovação do 
contrato com o 
Santos até o dia 
31 de dezembro 
deste ano, com 
possibilidade de 
extensão até a 
Copa do Mundo 
de 2026.

Santos e Neymar fecha-
ram acordo até dezem-
bro. O contrato tem uma 
cláusula de renovação até 
a Copa do Mundo de acor-
do com número de jogos 
e metas atingidas.

A ideia inicial era de um 
contrato de mais um ano, 
mas Santos e Neymar 
concordaram por um 
novo vínculo curto. A ideia 
partiu do Peixe.

O departamento de 
marketing já prepara o 

anúncio. A confirmação 
pode ocorrer ainda hoje.

O contrato terá um sa-
lário fixo, mas dessa vez 
sem uma meta de acor-
dos em marketing. O 
Peixe não explorará mais 
de forma individual os 
direitos de imagem do 
Neymar. A dívida de R$ 85 
milhões do primeiro con-
trato será paga em parce-
las até dezembro de 2026.

Por Lucas Musetti 
Perazolli (Folhapress)

O Bayern de Munique 
perdeu por 1 a 0 para o 
Benfica e ficou em se-
gundo lugar no grupo C 
do Super Mundial da Fifa. 
Com isso, os bávaros irão 
enfrentar o Flamengo nas 
oitavas de final.

O Fluminense entra em 
campo às 16h (horário de 
Brasília) desta quarta (25) 
para enfrentar o Mamelo-
di Sundowns, da África do 
Sul. O Flu precisa vencer 
para passar em primeiro 
lugar do grupo F.

O Vasco tem dois reforços 
encaminhados, mas os no-
mes são mantidos em se-
gredo. Um deles, pelo que 
se especula, é o volante 
Thiago Mendes ex-São Pau-
lo, que vem do Al-Rayyan. O 
segundo é um ponta.

O duelo entre as equipes 
de Brasil e a Alemanha 
está marcado para domin-
go (29) às 17h (horário de 
Brasília). O jogo ocorrerá 
no Estádio Hard Rock, em 
Miami. O vencedor enfren-
tará PSG ou Inter Miami.

Divulgação/ Santos FC

Neymar Jr. renovou com o Santos

CORREIO NO MUNDO

Israel I

Israel III Palestina

Israel II

TARDE DEMAIS

A brasileira Ju-
liana Marins, 26, foi 
encontrada morta 
pelas equipes de 
busca, na terça 
(24), após quatro 
dias isolada na 
trilha do vulcão 
Rinjani, na Indo-
nésia, segundo a 
família. A turista 
estava presa em um 
penhasco rochoso.

“Hoje, a equipe de res-
gate conseguiu chegar 
até o local onde Juliana 
Marins estava. Com imen-
sa tristeza, informamos 
que ela não resistiu. Se-
guimos muito gratos por 
todas as orações, mensa-
gens de carinho e apoio 
que temos recebido”, in-
formou a família nas re-
des sociais.

Ao todo, 48 pessoas 
de diversos órgãos esta-

vam envolvidas na opera-
ção de resgate da turista 
brasileira. Mais cedo, na 
terça, foi tentado nova-
mente o uso de um heli-
cóptero, mas condições 
climáticas impediram a 
chegada até ela.

Na sexta (20 )Juliana 
caiu durante a trilha que 
fazia para chegar até o 
cume do vulcão Rinjani, 
na ilha de Lombok. 

Por Francisco Lima 
Neto (Folhapress)

O exército israelense afir-
mou na terça (24) que ago-
ra o foco militar retorna 
para a operação na Faixa 
de Gaza, após o cessar-fo-
go na guerra entre Israel e 
Irã, anunciado por Donald 
Trump. Todos os esforços 
voltarão para Gaza.

“Estamos entrando em 
uma nova fase, que se 
baseia nas conquistas da 
operação atual. Retarda-
mos o projeto nuclear do 
Irã em anos, e o mesmo 
vale para seu programa 
de mísseis”, afirmou a au-
toridade israelense.

A Palestina pediu cessar-
-fogo em Gaza como parte 
da trégua entre Israel e Irã. 
O gabinete do presiden-
te palestino Mahmoud 
Abbas exigiu que o acordo 
fosse ampliado para incluir 
o conflito em andamento 
na Faixa de Gaza.

O chefe do Estado-Maior 
das Forças de Defesa de 
Israel, Eyal Zamir, disse 
que a ação será “para tra-
zer os reféns para casa e 
derrubar o governo do 
Hamas”. Segundo ele, um 
capítulo significativo con-
tra o Irã já foi encerrado.

Redes Sociais

Juliana foi encontrada morta

Trégua ‘frágil’, mas mantida

Rivalidade a mil na Filadélfia

Trump dá ‘puxão de orelha’ em Israel, e mantém a trégua com Irã

Novo capítulo da rivalidade entre Botafogo e Palmeiras promete

por Igor Gielow (Folhapress)

Como seria previsível, o pri-
meiro dia do cessar-fogo entre 
Israel e Irã transpareceu a fragi-
lidade do acordo anunciado por 
Donald Trump. O presidente 
americano disse que ambos os 
rivais violaram o início da trégua, 
mas interveio diretamente para 
que os aliados em Tel Aviv não 
colocassem tudo a perder.

Por ora, funcionou: ambos os 
rivais declararam vitória em seus 
termos e sinalizam uma normali-
zação na vida cotidiana, após 12 
dias de troca de fogo. Israel in-
clusive disse que voltaria seu foco 
para a guerra em Gaza.

Antes de embarcar para a cú-
pula da aliança militar Otan na 
Holanda nesta terça (24), Trump 
demonstrou irritação a repórte-
res. “Nós basicamente temos dois 
países que têm lutado há tanto 
tempo, e tão duramente, que eles 
não sabem que porra estão fazen-
do. Você entende isso?”, disse.

Ele se referia à troca mútua de 
acusações de rompimento da tré-
gua. “Eu não estou feliz com o Irã, 
não estou feliz com Israel”, disse a 
repórteres, embora tenha focado 
suas críticas no Estado judeu.

“Eu preciso fazer Israel se 

acalmar. Assim que aceitaram o 
acordo, eles vieram e lançaram 
um monte de bombas, algo que 
eu nunca tinha visto, a maior 
carga que já vimos”, disse, com o 
exagero habitual.

Na rede Truth Social, ele havia 
acabado de publicar: “Israel. Não 
lance essas bombas. Se fizer isso, 
será uma grande violação. Traga 
seus pilotos para casa, agora!”.

Teve sucesso: Tel Aviv can-
celou um ataque grande contra 
Teerã e ordenou a volta de seus 
caças, limitando-se a bombardear 
uma estação de radar. Segundo o 
governo israelense, a decisão foi 
tomada após Trump ligar para 

o premiê Binyamin Netanyahu, 
que prometeu parar os ataques.

De seu lado, o governo irania-
no disse que cumpriria a trégua 
se Israel o fizesse, e a partir desta 
quarta (25) em tese haveria paz.

A chave virou nos dois paí-
ses: Tel Aviv determinou o rela-
xamento das restrições vigentes 
desde que atacou o Irã, no dia 
13, abrindo seu espaço aéreo 
e liberando aulas e reuniões 
públicas. Netanyahu foi à TV 
dizer que Israel “alcançou uma 
vitória histórica que irá durar 
por gerações”.

Já a teocracia disse que irá 
abrir seus céus, caminho usual de 

companhias europeias, asiáticas e 
do Oriente Médio. E promoveu, 
em meio a falas triunfalistas, uma 
manifestação da vitória em Teerã.

Trump, claro, já tenta tratar 
o assunto como passado. Publi-
cou depois do recuo israelense 
um chiste sobre Pequim, aliada 
de Teerã. “A China agora pode 
continuar comprando petró-
leo do Irã. Espero que eles 
também comprem bastante 
dos EUA”, escreveu.

Horas antes, quando o ar-
ranjo passou a valer, à meia-noi-
te em Washington (1h em Bra-
sília), o presidente havia pedido 
“por favor, respeitem” o acordo 
aos beligerantes. Oficialmen-
te, ambos os rivais aceitaram o 
acordo do americano.

O governo qatari aprovei-
tou o clima de conversa e disse 
que é possível fazer avançar um 
acordo para um cessar-fogo na 
Faixa de Gaza, algo que tenta 
mediar com o Egito.

As causas fundamentais da 
desavença entre os rivais seguem 
em aberto. Se é certo que houve 
danos significativos a suas ins-
talações nucleares, os 400 kg de 
urânio enriquecido a 60% que a 
ONU diz estar nas mãos dos aia-
tolás seguem a salvo.

Lugar onde foi redigida a 
declaração de Independência 
dos Estados Unidos e assinada 
a Constituição, a Filadélfia vai 
receber Botafogo x Palmeiras 
neste sábado (28).

O Palmeiras chega ferido pela 
má atuação contra o Inter Miami. 
O Botafogo, pela primeira derro-
ta, contra o Atlético de Madri, que 
o retirou da liderança do Grupo 
B, o mais difícil da competição.

O Berço da Liberdade será in-
vadido por duas das torcidas que 
se fizeram notar nos estádios.

Antes do jogo do Flamengo 
contra o LAFC, o Fla ostentava 
média de 40.208 espectadores em 
suas partidas, contra 47.456 pal-
meirenses e 35.614 botafoguen-
ses. O Boca tem 59 mil, o Real 
Madrid, 66 mil.

Não há “hinchada” mais vi-
brante do que a do eliminado 
Boca Juniors na Copa do Mun-
do de Clubes. A do Palmeiras 
vem logo atrás.

Festejam ser Palmeiras, mes-
mo quando se incomodam com 
o desempenho do time. A mesma 

lógica vale para o Botafogo. A tru-
pe da qual participam os atores 
Hélio de la Peña e Maurício Mei-
relles espalhou alegria pelas arqui-
bancadas de Los Angeles, antes de 
chegar à Filadélfia.

Entre os que querem vencer, 
mais motivos para acreditar nos 
botafoguenses. Dos últimos seis 
jogos contra o Palmeiras, vence-

ram três, dois deles no Allianz 
Parque. Derrota só na épica vi-
rada palmeirense, com show de 
Endrick, autor de dois gols nos 4 
x 3 que iniciaram o debacle bota-
foguense no Brasileiro 2023.

Crença na virada, no impos-
sível, as duas torcidas têm. Há 
doze anos, o Corinthians era 
campeão mundial e o Palmeiras 

estava na Série B. Hoje, impo-
nentes, os verdes estão no Super 
Mundial e os corintianos na pá-
gina policial. O Botafogo está 
nos EUA apenas quatro anos 
depois de vencer a Série B.

Há pouco tempo, palmei-
renses e botafoguenses estavam 
machucados, mas hoje celebram a 
busca pelo topo do mundo.

Reuters/Folhapress

Vítor Silva/Botafogo

Presidente dos EUA, Donald Trump deu ‘bronca’ em rivais

Botafogo e Palmeiras farão o primeiro clássico brasileiro do Super Mundial da FIFA

possível vazamento radiológico no Irã
A AIEA (Agência Inter-

nacional de Energia Atômica) 
afirmou que acredita ter ocor-
rido liberação localizada de ele-
mentos radioativos dentro das 
instalações nucleares iranianas 
atacadas pelos EUA e Israel.

O diretor do órgão, Rafael 
Grossi, fala em “contaminação 
localizada”. A Agência tem mo-
nitorado o impacto dos ataques 

militares nas usinas nucleares 
de Arak, Isfahan, Fordow e Na-
tanz, com informações forneci-
das pela Autoridade Reguladora 
Nuclear do Irã.

Apesar do possível vazamen-
to radiológico e químico nas 
unidades, não houve aumento 
nos níveis de radiação fora delas. 
“Com base nos dados disponíveis, 
a AIEA pode garantir que não 

houve impacto radiológico na po-
pulação e no meio ambiente dos 
países vizinhos”, declarou.

“Catástrofe radiológica” não 
ocorreu porque reator de Bushehr 
não foi atingido. Em Fordow, 
Natanz e Isfahan, o urânio ainda 
estava sendo preparado para o rea-
tor. Nessa etapa, é pouco radioati-
vo. “Crucialmente, em termos de 
segurança nuclear, os reatores de 

pesquisa e energia do Irã não fo-
ram alvos”, falou Grossi.

Agência também identificou 
impactos gerados pelo ataque dos 
EUA. Em Fordow, estradas de 
acesso próximas à instalação sub-
terrânea e uma de suas entradas 
foram atingidas. Em Natanz, dois 
buracos foram abertos acima das 
salas usadas para enriquecimento 
e armazenamento de Urânio.
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Riocard:

A Riocard Mais, com mais de 
duas décadas de experiência 
e inovação em bilhetagem 
eletrônica no Rio de Janeiro, 
reafirma seu compromisso 

inabalável com a transparência, a eficiência 
e, acima de tudo, com o cidadão fluminen-
se. Em maio de 2022, para possibilitar a im-
plementação de subsídios aos passageiros 
do sistema de ônibus municipal, a Riocard 
tomou a decisão empresarial de se retirar da 
operação no Município do Rio, optando 
por não participar da licitação. 

Desde então, temos acompanhado os de-
safios na implementação do sistema Jaé, que 
infelizmente tem gerado impactos significati-
vos para a população e prejudicado o dia a dia 
de quem contava com um sistema integrado 
de bilhetagem. O modelo anterior atendia a 
todos os modais – trens, metrô, barcas, VLT, 
vans, “cabritinhos” e ônibus intermunicipais e 
municipais –, viabilizando políticas públicas 
federais, estaduais e municipais.

A implementação do Jaé
A transição para o Jaé tem sido marca-

da por uma série de pontos que merecem 
atenção:

- A escolha, via licitação, de uma empresa 
sem a qualificação e experiência necessárias 
para um projeto de tamanha complexidade;

- A falta de condições financeiras da 
contratada;

- A ausência de acompanhamento técni-
co eficaz e preventivo, que poderia ter iden-
tificado e mitigado os principais erros na im-
plementação;

- A tolerância dos gestores públicos 
com o desempenho insatisfatório do Jaé, 
com sucessivos descumprimentos de pra-
zos, não aplicação de multas e penalidades 
previstas em contrato, aceitação de etapas 
incompletas e a não exigência do cumpri-
mento da obrigação de seguro-garantia.

A credibilidade da Riocard: mais de 
duas décadas ao lado do cidadão

A Riocard assimilou a mudança, e enten-

de que a implementação de um modelo de 
subsídio tarifário era uma necessidade social 
inadiável. No entanto, é notório que o cida-
dão, habituado à eficiência e previsibilidade 
da Riocard, ainda enfrenta muitas dificulda-
des com a nova operação.

A Riocard sempre atuou com eficiên-
cia comprovada, viabilizando importantes 
políticas públicas de benefícios tarifários e 
oferecendo aos sistemas de transporte uma 
solução integrada, economicamente van-
tajosa e tecnologicamente madura. 

Desde maio de 2022, no âmbito do 
acordo judicial para a implementação do 
subsídio, a Riocard tem disponibilizado 
à Prefeitura do Rio todas as informações 
exigidas para o planejamento de transpor-

te, com transparência e colaboração per-
manente. Como sempre fez.

É fundamental destacar que a Rio-
card apresenta total capacidade de ope-
rar sob o mesmo modelo proposto pela 
Prefeitura, submetendo-se à mesma au-
ditoria da nova contratada — mas com 
custos significativamente menores e me-
nos transtornos.

O governo municipal, ao invés de des-
qualificar a atuação da Riocard para es-
conder falhas históricas e atuais, deveria 
valorizar uma empresa sediada e gerida 
no Rio — e não em São Paulo — que em-
prega mais de 600 colaboradores e é re-
conhecida nacional e internacionalmente 
pela eficiência e inovação, com dezenas 
de prêmios conquistados.

A população sabe que a Riocard repre-
senta um ativo valioso. Sua experiência 
pode ser um diferencial crucial para a ci-
dade do Rio, e todo esse processo reforça 
essa percepção. A empresa reafirma que 
mobilidade de qualidade é um direito do 
cidadão e um pilar essencial para o desen-
volvimento social. 

A Riocard segue à disposição para co-
laborar na construção de um sistema de 
pagamento de transportes cada vez mais 
inclusivo, eficiente e transparente.

por isabel Dourado

Hospitais privados e enti-
dades filantrópicas poderão 
oferecer atendimento espe-
cializado a pacientes do Sis-
tema Único de Saúde (SUS), 
e em troca, abater parte das 
dívidas tributárias com o go-
verno federal. O objetivo da 
medida é ampliar a assistên-
cia à população e reduzir filas 
de espera para consultas, exa-
mes e cirurgias. A previsão é 
que os primeiros atendimen-
tos dessa nova modalidade 
comecem em agosto deste 
ano. O anúncio foi feito nes-
ta terça-feira (24), em Brasí-
lia, pelos ministros da Saú-
de, Alexandre Padilha, e da 
Fazenda, Fernando Haddad. 
A medida é viabilizada por 
uma portaria conjunta dos 
dois ministérios que será pu-
blicada no Diário Oficial da 
União (DOU).

Para as instituições que 
não possuírem débitos com 
o governo, será possível rece-
ber em crédito tributário que 
poderá ser usado para reduzir 
o valor de débitos que estão 
para vencer. Entretanto, esse 
benefício será limitado a R$ 
750 milhões anuais. A medida 
do governo federal de permi-
tir que dívidas sejam compen-
sadas por meio da prestação 
de serviços ao SUS faz parte 
do programa “Agora tem Es-
pecialistas”, lançado pelo go-
verno federal em maio.

Segundo o Ministério da 
Saúde, o mecanismo de aba-
timento de dívidas começará 
a valer a partir de 2026, com 
um teto de R$ 2 bilhões por 
ano, valor que também inclui 

o uso dos créditos tributários. 
As empresas interessadas po-
derão registrar os valores a se-
rem compensados em 2025, 
para que sejam utilizados 
a partir do ano seguinte. A 
pasta anunciou que as áreas 
prioritárias são: oncologia, 
ginecologia, cardiologia, or-
topedia, oftalmologia e otor-
rinolaringologista, abrangen-
do mais de 1.300 tipos de 
cirurgias.

Filas
Padilha afirmou que a 

medida anunciada é um me-
canismo importante para re-

duzir as filas do SUS e apro-
veitar ao máximo a parceria 
com o setor privado e filan-
trópico.

“Quando pensamos nesse 
mecanismo, cuja portaria está 
sendo assinada hoje, muita 
gente lembra do Prouni (Pro-
grama Universidade para To-
dos) pelo seu mecanismo de 
aproveitar a estrutura da rede 
privada. Dívidas que não são 
pagas e que a União não con-
segue recuperar e nesse caso 
transformar em consultas, 
exames, cirurgias, cuidado 
à saúde da nossa população. 
O dia de hoje é um passo 

importante daquilo que nós 
falamos na característica do 
‘Agora tem Especialistas’, que 
é, talvez, fazer a maior mobi-
lização da estrutura pública 
e privada para enfrentar um 
problema da saúde: o tempo 
de espera pelo atendimento 
especializado”.

O ministro destacou ain-
da que a pandemia de co-
vid-19 gerou represamento 
de atendimentos e cirurgias, 
e desorganização da Rede de 
Atenção Primária à Saúde. 
“A pandemia da Covid-19 
desorganizou toda a rede de 
atenção à saúde. Além disso, 

houve um represamento de 
cirurgias, exames e consul-
tas especializadas, tudo isso 
deixou feridas e nós estamos 
tentando cicatrizar até hoje. 
Todo esforço foi feito nos 
dois primeiros anos do go-
verno do presidente Lula, 
em parceria com estados e 
municípios.”

Concessão de crédito
O ministério esclarece 

que, para garantir o acesso 
aos créditos financeiros, os 
hospitais privados e filan-
trópicos deverão procurar o 
Ministério da Fazenda, para 

negociar as dívidas tributá-
rias. As instituições deverão 
enviar o pedido de adesão ao 
Ministério da Saúde, que ava-
liará se os serviços oferecidos 
atendem às demandas locais e 
regionais do SUS.

Os hospitais privados e fi-
lantrópicos que aderirem ao 
programa deverão começar o 
atendimento na rede pública 
em agosto de 2025. Entretanto, 
os créditos financeiros gerados 
poderão ser utilizados para aba-
ter dívidas tributárias vencidas 
ou decorrentes de transação 
tributária a partir de 1 de janei-
ro de 2026. Um dos requisitos 
para participar é a comprova-
ção, por parte dos hospitais, 
da capacidade técnica e ope-
racional para a prestação dos 
serviços. Entre os benefícios da 
adesão estão um período de seis 
meses sem incidência de juros e 
multas, além de uma redução de 
70% nos juros e multas sobre o 
valor da dívida.

O ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, classificou 
o projeto como engenhoso e 
afirmou que é uma forma de 
oferecer condições para que 
pessoas que usam o SUS te-
nham o atendimento prioriza-
do. “Tenho certeza que quan-
do for aberto o edital para a 
manifestação das entidades, 
haverá grande interesse, e nós 
estaremos acompanhando a 
evolução disso. Quando se lan-
ça um programa dessa natureza 
na área de segurança, às vezes é 
necessário calibrar alguns pon-
tos. A Fazenda estará à disposi-
ção da Saúde para colaborar na 
busca do fortalecimento desse 
programa, garantindo que ele 
cumpra seus objetivos.”

Atendimento pelo SUS abaterá 
dívidas tributárias com o governo

Antônio Cruz/Agência Brasil

Anúncio foi feito pelos ministros da Saúde, Alexandre Padilha; e da Fazenda, Fernando Haddad, em Brasília

Transparência e eficiência
que o cidadão fluminense 

conhece e aprova

Informe Especial
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Maricá realiza palestra e peça 
teatral em favor de idosos

Em Itaperuna, obrigação 
tributária vira ação cidadã

Questões ambientais são foco de curso

Pescadores recebem certificação

Quissamã discute previdência

A Prefeitura de Maricá, 

por meio da Secretaria de 

Políticas para a Terceira 

Idade, realizou nesta ter-

ça-feira (24) uma palestra 

educativa e uma peça te-

atral, na Casa da Terceira 

Idade de Bambuí, sobre 

tipos de violência contra a 

pessoa idosa.

As ações fazem parte da 

campanha ‘Junho Vio-

leta’, que enfatiza  a im-

portância de proteger e 

respeitar os direitos dos 

idosos.

“Muitas vezes, a violên-

cia acontece dentro da 

própria casa, e denun-

ciar pode ser um desafio, 
principalmente quando 

o agressor é alguém pró-

ximo”, destacou o  secre-

tário de Políticas para a 

Terceira Idade, Amarildo 

Ribeiro da Silva.

A Prefeitura de Itaperuna, 

por meio da Secretaria 

Municipal de Assistência 

Social, Trabalho e Habi-

tação, está reforçando a 

campanha do Imposto 

Solidário, uma iniciativa 

que permite aos cidadãos 

que fazem a declaração 

completa do Imposto de 

Renda, destinar parte do 

tributo para financiar pro-

jetos sociais no município.

Sem nenhum custo ex-

tra, a doação é feita dire-

tamente no programa da 

Receita Federal e direcio-

nada aos Fundos Munici-

pais da Criança e do Ado-

lescente (CMDCA) e da 

Pessoa Idosa (CMDPI). A 

proposta é simples: o con-

tribuinte escolhe que par-

te do valor do imposto de-

vido fique em Itaperuna, 
sendo aplicado em ações 

que promovem cuidado, 

inclusão e cidadania para 

os públicos mais vulnerá-

veis da cidade.

Com foco na qualificação 
técnica e na atuação in-

tegrada em ocorrências 

ambientais, a Secretaria de 

Proteção Animal e a Defesa 

Civil participaram do curso 

de capacitação “Prevenção, 

Riscos e Responsabilidades 

Ambientais Decorrentes de 

Acidentes Ambientais”, no 

auditório da Escola Munici-

pal Iasmin Gonzaga Aran-

tes, em Tanguá.

A capacitação visa prepa-

rar agentes para lidar com 

ocorrências envolvendo 

substâncias perigosas 

(combustíveis, pesticidas e 

produtos tóxicos) que po-

dem representar riscos à 

saúde pública, à fauna e ao 

meio ambiente.

Um grupo de 25 pescado-

res artesanais de Rio das 

Ostras recebeu a certifica-

ção do curso de mecânica 

de motor de barco à die-

sel no último sábado, dia 

21, em cerimônia realiza-

da na Fundição de Artes 

e Ofícios. A capacitação, 

que contou com a parce-

ria da Fundação de Cul-

tura do Município, é uma 

medida compensatória 

da Petrobras e teve a co-

laboração do Ibama – Ins-

tituto Brasileiro do Meio 

Ambiente e dos Recursos 

Naturais Renováveis.

O curso gratuito foi realiza-

do durante quatro sábados, 

totalizando carga horária de 

36h, na sede da Fundição. 

O município de Quissamã 

marcou presença no XVIII 

Congresso Previdenciário 

da Associação das Enti-

dades de Previdência dos 

Municípios do Estado do 

Rio de Janeiro (AEPRE-

MERJ), realizado entre os 

dias 16 e 18 de junho, na 

cidade de Búzios. 

Além da participação 

institucional, o IPMQ foi 

convidado a apresentar 

palestra sobre sua trajetó-

ria e as boas práticas que 

resultaram na conquista 

do Prêmio Nível II do Pró-

-Gestão, programa federal 

que reconhece a excelên-

cia na administração dos 

Regimes Próprios de Pre-

vidência Social (RPPS).

Katito Carvalho - Prefeitura de Maricá

Prefeitura de Itaperuna

Campanha visa conscientizar sobre o respeito aos idosos.

Ideia é destinar parte do tributo para projetos sociais  

CORREIO FLUMINENSE
POR MARCELLO SIGWALT

Governo do Rio disponibiliza 
3.217 vagas nessa semana
Oportunidades são para emprego formal, estágio e jovem 
aprendiz, por meio de ação da STR, CIEE e Fundação Mudes

O Governo do Estado está 
divulgando, esta semana, 3.217 
oportunidades de emprego for-
mal, estágio e jovem aprendiz 
por meio da Secretaria de Tra-
balho e Renda (STR), CIEE e 
Fundação Mudes. Nas regiões 
Metropolitana, Médio Paraíba,  
Costa Verde e Serrana, a equipe 
do Sistema Nacional de Empre-
go (Sine) captou 1.065 vagas de 
emprego formal. Para o estu-
dante que procura por estágio 
ou quer ser um jovem aprendiz, 
há 2.152 chances em vários mu-
nicípios. 

Na Região Metropolitana, 
estão concentradas 80,0% das 
vagas: são 852 chances de tra-
balho, sendo 117 destinadas, 
exclusivamente, a pessoas com 
deficiência (PcD).  Para esse 
público, destacam-se oportuni-
dades para auxiliar de cozinha, 
atendente de lojas, auxiliar de 
limpeza, com salários que va-
riam de R$ 1.518 a R$ 3.036. 

Na mesma região, há ain-
da 20 vagas para auxiliar de 
limpeza, 25 para fiscal de loja 
e 40 para empregada domésti-
ca. Também há oportunidades 
para administrador pessoal, em 

Niterói, com exigência do Ensi-
no Superior completo. Há tam-
bém vagas para encarregado 
de supermercado e mecânico a 
diesel. O salário pode chegar a 
R$ 4.554.

Para quem busca emprego 
no Médio Paraíba, há 35 opor-
tunidades para açougueiro, 
auxiliar de pedreiro e agente 
funerário, com salário médio 
de R$ 3.036 e exigência do 

Ensino Médio completo. Na 
região da Costa Verde, foram 
captadas sete vagas e o bene-
fício pode variar de um a dois 
salários mínimos. As oportu-
nidades são para pedreiro e 
servente de pedreiro. 

Já na Região Serrana, a cap-
tação de vagas reuniu 171 posi-
ções em Teresópolis.

As vagas de emprego formal 
estão distribuídas pelo setor de 

Serviços (58,4%) e Comércio 
(41,6%). A maioria dos empre-
gadores pede o Ensino Médio 
completo (48.9%) e oferece até 
dois salários mínimos (69,2%).

A Secretaria lembra que é 
importante manter cadastro e 
currículos atualizados no Sis-
tema Nacional de Emprego, 
que analisa o perfil do candi-
dato e a vaga cadastrada pelo 
empregador. 

Marcello Casal Jr. - Agência Brasil 

Para ter acesso à vaga, é preciso manter cadastro e currículos atualizados no Sine 

1º Congresso de inovação vai debater 
inovações inseridas em leis de estatais 

Pela primeira vez no país, 
profissionais que trabalham 
com licitação pública e contra-
to administrativo terão à dispo-
sição um ambiente único para 
conhecer e debater sobre todos 
os aspectos das novas diretrizes 
e inovações trazidas pelas Leis 
Estatais - como ficaram conhe-
cidas as leis 14.133, de 2021, e 
13.303, de 2016. 

O 1º Congresso de Inova-
ção e Transparência acontecerá 
de 29 de julho a 1º de agosto 
deste ano, no Hotel Nacional, 
que fica na Praia de São Con-
rado, no Rio de Janeiro, e reu-
nirá, como capacitadores e pa-
lestrantes, referências nacionais 
que atuam no segmento em vá-
rias regiões do Brasil.

Com 35 horas de capacita-
ção em 4 dias, o Congresso terá 
18 palestrantes em várias áreas 
dentro de Licitações. 

“Nunca houve um evento 
que tratasse as duas Leis, em 
seus múltiplos aspectos, em 
um único local. Participar do 
congresso representa uma vi-
rada de chave na vida de cada 
profissional. Cada um deles 
será minuciosamente capaci-

tado e atualizado sobre as im-
portantes mudanças que estão 
acontecendo. Também iremos 
fomentar a transparência e a 
inovação nos setores público e 
privado”, explicou Adriano de 
Moura Vidal, CEO da AMV 
Licitações.

Recentemente, Adriano 
Vidal esteve em Maceió, a con-
vite da Associação dos Municí-
pios de Alagoas (AMA), para 

proferir uma oficina de apren-
dizado, que teve como tema 
“Sicaf, ETP e Termo de Refe-
rência, excelentes ferramentas 
que fazem parte do processo 
licitatório”. O evento contou 
com a participação maciça de 
prefeitos alagoanos e represen-
tantes de órgãos públicos. 

Na mira do 1º Congresso 
de Inovação e Transparência 
estão gestores públicos, advo-

gados, pregoeiros, agentes de 
contratação, contadores, con-
troladores internos, secretários 
de prefeituras, vereadores, pro-
curadores, empresários e de-
mais profissionais envolvidos e 
interessados em compreender 
e aplicar as novas normas, fo-
mentar a transparência e a ino-
vação no setor público e priva-
do, além de órgãos públicos de 
todas as esferas.

Hotel Nacional

Mudanças na Lei das Estatais são um dos temas centrais do evento, no Hotel Nacional

audiência debate a 
maternidade atípica

A Comissão de Defesa dos 
Direitos da Mulher, da Assem-
bleia Legislativa do Estado do 
Rio de Janeiro (Alerj), realiza 
audiência pública nessa ter-
ça-feira (25) para debater os 
desafios e a realidade das mães 
que vivenciam a maternidade 
atípica. A reunião acontece às 
10h, no plenário do Alerjão, no 
Edifício Lúcio Costa, sede do 
Parlamento fluminense.Foram 
convidados para a audiência a 
defensora pública do Núcleo 
Especializado de Defesa da Pes-
soa com Deficiência (NEDIP), 
Mabel Neves Arce; a fundadora 
do Núcleo de Estimulação Es-
trela de Maria, Rafaela França; 
a superintendente de Políticas 
para Pessoa com Deficiência 
da Subsecretaria de Promoção, 
Defesa e Garantia dos Direitos 

Humanos, Neide Aparecida; a 
pedagoga e integrante do Fó-
rum Municipal de Educação de 
Nilópolis, Vanessa Ferreira; a 
deputada federal Talíria Petro-
ne; a integrante da ONG Pro-
videnciando a Favor da Vida, 
Vanessa Ferreira; e mães solos e 
atípicas.

CPI- A Alerj instalou, nes-
ta terça-feira (24), a Comis-
são Parlamentar de Inquérito 
(CPI) que vai apurar a imple-
mentação e o funcionamento 
de sistemas de câmeras em lo-
cais públicos e a atuação de coo-
perativas envolvidas na recupe-
ração de veículos roubados. Na 
reunião, o colegiado elegeu o 
deputado Filipe Poubel (PL) 
como relator da Comissão, que 
será presidida pelo deputado 
Alexandre Knoploch (PL).

operação combate o 
monopólio de internet

O Governo do Estado, por 
meio da Polícia Civil, realiza, 
nesta terça-feira (24), a  “Ope-
ração Cabo de Guerra”, para 
desarticular um esquema crimi-
noso de monopólio forçado de 
serviços de internet em comu-
nidades dominadas pela maior 
facção do estado. A ação é da 
Delegacia de Defesa dos Ser-
viços Delegados (DDSD) e da 
21ª DP (Bonsucesso) e conta 
com o apoio da Coordenadoria 
de Recursos Especiais (Core) e 
de unidades do Departamen-
to-Geral de Polícia Especia-
lizada (DGPE). Os agentes 
cumprem mandados de busca 
e apreensão no Rio de Janeiro, 
Duque de Caxias, São Gonçalo 
e Cabo Frio. A operação busca 
apreender documentos, mídias 
digitais, equipamentos de rede 

e registros financeiros capazes 
de comprovar os crimes prati-
cados e ampliar o mapeamento 
da rede criminosa. 

Provedores clandestinos, 
com suporte logístico e operacio-
nal da facção, vinham impondo 
seus serviços de forma coercitiva 
e violenta à população, mediante 
sabotagem de redes concorren-
tes, ameaças a moradores e co-
merciantes e utilização de equi-
pamentos furtados e veículos 
descaracterizados para atuação 
ilícita. Equipes documentaram 
em vídeo e fotografias a ação de 
“operários” destruindo cabos 
de fibra óptica de provedores 
legítimos em Jardim Primavera, 
Duque de Caxias. Os envolvidos 
estavam vinculados a empresas 
apontadas como instrumentos 
do esquema.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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Vila Olímpica ‘Didi’ com 
648 vagas esportivas

Prefeitura com quase 2 mil 
vagas de emprego

Doação de sangue

A Vila Olímpica “Didi”, no 
Recreio dos Bandeirantes, 
abrirá 648 vagas para ati-
vidades esportivas varia-
das nesta terça-feira (24). 
As inscrições devem ser 
feitas na secretaria da uni-
dade. Todas as aulas são 
gratuitas e a faixa etária 
das atividades é a partir 
dos quatro anos.

Entre as atividades 
disponíveis estão: capo-
eira, jiu-jitsu, judô, caratê, 
muaythai, alongamento, 
balé jazz, dança charme, 
dança bit dance hits, dan-
ça ritmo dance, sapatea-
do, treinamento funcio-
nal, xadrez, ioga, pilates 
solo, hit, jump, meditação, 
GAP, corrida de rua, jazz 
infantil, balé funcional, 
ginástica mix, dança de 

salão, ginástica local, vô-
lei, vôlei master, basquete, 
handebol e futsal.

Para maiores de 18 
anos é preciso estar muni-
do da cópia da identidade 
ou certidão do aluno, CPF 
do aluno, identidade do 
responsável, comprovante 
de residência, declaração 
escolar e atestado médico. 
Para os menores de ida-
de é preciso apresentar a 
cópia da identidade, CPF, 
comprovante de residên-
cia e atestado médico.

O equipamento espor-
tivo funciona de 8h às 17h, 
na Av. Alfredo Balthazar 
da Silveira, 335, no Recreio 
dos Bandeirantes. Para 
evitar filas, as inscrições 
serão separadas por mo-
dalidades e por dias.

A cidade está com 1.726 va-
gas de emprego abertas. 
Destas, 601 são destinadas 
a pessoas com deficiência. 
Nesta segunda-feira (23), 
a Prefeitura do Rio divul-
ga, por meio da Secretaria 
Municipal de Trabalho e 
Renda, a lista de oportuni-
dades para trabalhadores e 
trabalhadoras com diferen-
tes níveis de escolaridade e 
em vários bairros do Rio. 

Os trabalhadores que 
quiserem cadastrar o cur-
rículo no banco de opor-
tunidades podem acessar, 
pela internet, no site da 
secretaria. Pessoas sem 
acesso à internet podem 
fazer a inscrição presen-
cialmente em uma das 
sete Centrais do Trabalha-
dor, de segunda-feira a 
sexta-feira, das 8h às 16h, 
nos seguintes endereços: 
Centro (Av. Presidente Var-
gas, 1.997, no CIAD); Cam-
po Grande (Rua Coxilha, 
s/nº); Engenho Novo (Rua 
Vinte Quatro de Maio, 931); 
Ilha do Governador (Estra-

da do Dendê, 2.080); Ja-
carepaguá (Av. Geremário 
Dantas, 1.400, salas 247 e 
248); Santa Cruz (Rua Lo-
pes de Moura, 58); e Tijuca 
(Rua Camaragibe, 25). 

Os candidatos devem 
levar RG, CPF, PIS e currí-
culo para fazer a inscrição. 
Pessoas com deficiência 
podem enviar o currícu-
lo para o e-mail (vagasp-
cd.smte@gmail.com) ou 
comparecer ao Centro de 
Atenção à Pessoa com De-
ficiência (CIAD).

Para quem está em 
busca de estágio, há va-
gas para quem está cur-
sando Administração (8); 
Pedagogia (4); Engenha-
ria (4); Ciências Contábeis 
(2); Marketing (2); Ciência 
da Computação (2); Ges-
tão de Recursos Huma-
nos (2); Arquitetura (1); Tu-
rismo (1); Comunicação (1); 
Publicidade (1); Direito (1); 
Nutrição (1); Técnico em 
Eletrônica (1); Tecnologia 
da Informação (1); Técnico 
em Química (1).

O Hospital Municipal Sal-
gado Filho, no Méier, re-
aliza na quinta-feira (26), 
uma campanha de do-
ação de sangue, das 10h 
às 15h, no hall de emer-
gência. Essa é uma par-
ceria entre a unidade e o 
Hemorio, responsável por 
fornecer hemoderivados 
para mais de 200 hospi-

tais da rede pública do 
Rio de Janeiro. Para ser 
um doador de sangue é 
necessário apresentar do-
cumento oficial de identi-
dade com foto; ter entre 
16 e 69 anos (menores de 
18 devem estar com au-
torização do responsável); 
estar bem de saúde; e pe-
sar, no mínimo, 50 kg.

 Divulgação/SMEL

Divulgação

Atividades na vila são para todas as idades

Há 601 vagas para pessoas com deficiência

POR REDAÇÃO

Bienal tem impacto de meio 
bilhão nas contas do Rio
Estimativa é da Secretaria de Desenvolvimento Econômico

A Bienal do Livro bateu o 
recorde de público, em 2025, e 
proporcionou um impacto eco-
nômico de R$ 535,4 milhões na 
cidade do Rio. A estimativa faz 
parte de um estudo da Secretaria 
Municipal de Desenvolvimento 
Econômico, em parceria com a 
Secretaria Municipal de Cultu-
ra, e leva em consideração as 740 
mil pessoas que foram à Bienal e 
os gastos do público, com ingres-
sos, compra de livros, alimenta-
ção, transporte e hospedagem. 
O balanço foi apresentado du-
rante coletiva de imprensa, no 
encerramento da feira literária, 
em que participaram o prefeito 
em exercício do Rio, Eduardo 
Cavaliere, o secretário municipal 
de Cultura, Lucas Padilha, e o 
secretário municipal de Educa-
ção, Renan Ferreirinha.

“A Bienal tem o poder de 
mostrar que o Rio de Janeiro, 
mais do que continuar lendo, 
continua sendo lido. Nas mais 
variadas formas de expressão 
cultural e artísticas, o livro é o 
denominador comum que faz 
com que o Brasil e o mundo si-
gam lendo o Rio de Janeiro. O 
título de Capital Mundial do 

Livro cumpre esse papel de fa-
zer com que a gente entenda a 
dimensão da nossa cidade e do 
nosso país na Literatura”, disse o 
vice-prefeito Eduardo Cavaliere.

Durante os dez dias de 
evento, foram vendidos 6,8 mi-
lhões de livros. Isso representa, 
em média, 9,2 livros adquiridos 

por pessoa. Com isso, a ven-
da de livros estimada é de R$ 
215,4 milhões.

Das pessoas que estiveram 
na Bienal, a estimativa é de que 
88% são moradores da cidade 
do Rio ou da Região Metro-
politana e 12% são turistas 
nacionais. O impacto econô-

mico calculado dos gastos dos 
turistas nacionais no Rio nesse 
período é de R$ 188 milhões. 
Outros gastos dos cariocas e 
moradores da Região Metro-
politana do Rio de Janeiro na 
Bienal – como transporte e ali-
mentação, por exemplo – são 
estimados em R$ 44,6 milhões.

 Marco Antonio Lima/Prefeitura do Rio

Durante os dez dias de evento, foram vendidos 6,8 milhões de livros

Paes em conferência climática
Prefeito esteve em Paris para marcar os 10 anos da COP21

O prefeito Eduardo Paes 
participou, nesta segunda-feira 
(23), em Paris, do encontro que 
reuniu 14 prefeitos de quatro 
continentes para marcar os 10 
anos do Acordo de Paris, firma-
do na COP21. Os líderes locais 
fizeram um apelo conjunto por 
mais ambição e ação climática, 
mirando a COP30, que acon-
tece em novembro, no Brasil, 
em Belém.

O evento reuniu prefeitos, 
autoridades nacionais, orga-
nizações internacionais, ban-
cos multilaterais e alguns dos 
principais arquitetos do Acor-
do de Paris. A cinco meses da 
COP30, o encontro reforçou 
a oportunidade de realinhar es-
forços na redução das emissões, 
eliminação dos combustíveis 
fósseis e avanço nas metas glo-
bais de energia, equidade e resi-
liência para 2030.

“Este ano celebramos os 10 
anos do Acordo de Paris, as-
sinado na COP21. Hoje está 
claro que, em grande parte, os 
governos nacionais não conse-
guiram estabelecer ou cumprir 
as metas climáticas definidas. 
Naquele momento, pela pri-

meira vez, as cidades tiveram 
um papel de destaque em uma 
COP. Eu era presidente da C40 
e organizamos, aqui em Paris, 
um evento paralelo com a pre-
sença do Secretário-Geral da 
ONU. Agora, a importância de 
incluir prefeituras é um consen-
so”, lembra o prefeito.

A prefeita de Paris, Anne 
Hidalgo, reforçou a urgência 
de retomar o espírito de 2015:

“O Acordo de Paris foi um 
momento de otimismo. Agora, 
é essencial garantir que a ação 
climática aconteça todos os 
dias, não apenas a cada década. 
Cidades que investem em clima 
colhem também ar mais limpo, 
melhores moradias, ruas mais 
seguras e empregos verdes”, dis-
se Hidalgo.

Dados da C40 mostram 
que mais de 75% das cidades 
da rede estão reduzindo emis-
sões mais rapidamente que seus 
governos nacionais. Até 2050, 
70% da população mundial vi-
verá em cidades, responsáveis 
por mais de 80% das emissões 
— o que torna os centros urba-
nos fundamentais na resposta à 
emergência climática.

Leo Elger/Prefeitura do Rio

Conferência celebrou a liderança de cidades na última década

Polícia Civil prende 
ladrão de bancos

O Governo do Estado, por 
meio da Polícia Civil, realizou, 
nesta segunda-feira (23), ope-
ração contra uma quadrilha de 
roubos a instituições bancá-
rias. Durante a ação, agentes da 
Delegacia de Roubos e Furtos 
prenderam um dos maiores as-
saltantes de bancos do estado. 
As diligências para cumpri-
mento de mandados de prisão e 
de busca e apreensão ocorreram 
no Complexo do Lins, na Zona 
Norte.

A operação contou com o 
apoio da Delegacia de Repres-
são a Entorpecentes, Delegacia 
Especializada em Armas, Mu-
nições e Explosivos e Delegacia 
de Roubos e Furtos de Cargas.

Desde setembro de 2024, o 
assaltante foi identificado como 
autor de, pelo menos, quatro 
roubos a instituições bancárias. 

Em todos os casos, ele agiu com 
violência e grave ameaça, uti-
lizando arma de fogo, além de 
subtrair armamentos perten-
centes aos vigilantes das agên-
cias. O criminoso, que é inves-
tigado desde que era menor de 
idade, é o líder da quadrilha e 
acumula 19 anotações, incluin-
do roubos, furtos e tentativa de 
homicídio.

De acordo com as inves-
tigações, o criminoso utiliza 
o Complexo do Lins, área ex-
plorada por facção crimino-
sa, como reduto estratégico e 
base para articulação logística e 
ocultação do núcleo criminoso. 
A investigação conduzida pela 
DRF permitiu o mapeamento 
da hierarquia do grupo, a iden-
tificação dos operadores logísti-
cos e os vínculos com o tráfico 
local.

Titulo
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SECRETARIA DE ESTADO DE SAÚDE

COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO - AVISOS

A COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO/SES torna pública as seguintes 
licitações:

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 148/25.
OBJETO: Registro de Preços para aquisição de medicamentos (CI-
CLOSPORINA 25 MG, CICLOSPORINA 50 MG, CICLOSPORINA 
100 MG E CICLOSPORINA 100 MG/ML), para atender à Superin-
tendência de Assistência Farmacêutica e Insumos Estratégicos, na 
forma estabelecida neste edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/031071/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 08/07/2025, às 09h00
ETAPA DE LANCES: 08/07/2025, às 09h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 149/25.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamento (PENI-
CILAMINA 250 MG - CÁPSUL), para atender à Superintendência de 
Assistência Farmacêutica e Insumos Estratégicos, nas quantidades 
e exigências estabelecidas no edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/004141/2025
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 08/07/2025, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 08/07/2025, às 10h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 150/25.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamento (RA-
LOXIFENO 60 MG), para atender à Superintendência de Assistência 
Farmacêutica e Insumos Estratégicos, nas quantidades e exigências 
estabelecidas no edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/017095/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 08/07/2025, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 08/07/2025, às 10h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 151/25.
OBJETO: Aquisição de 02 (DOIS) SISTEMAS DE VIDEOENDOS-
COPIA ALTA, BAIXA E ENTEROSCOPIA, para implantação do ser-
viço de imagem no Hospital Estadual Oncológico de Nova Friburgo, 
visando suprir as necessidades Subsecretaria de Atenção à Saúde, 
na forma estabelecida neste Edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/020588/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 10/07/2025, às 09h00
ETAPA DE LANCES: 10/07/2025, às 09h00

Para realização de visita técnica, o licitante deverá cumprir as regras 
estabelecidas no ITEM 7.13 do edital.

O edital encontra-se à disposição dos interessados nos sites: 
www.compras.rj.gov.br, https://sei.fazenda.rj.gov.br e www.gov.
br/pncp/pt-br. Podendo também ser retirado de forma impressa, na 
Coordenação de Licitação, mediante a entrega de 01 (uma) resma de 
papel tamanho A4, sito à Rua Barão de Itapagipe, 225, 7º Andar - Rio 
Comprido - Rio de Janeiro - RJ - CEP 20261-901, de 2ª a 6ª feira, das 
10h00 às 16h00, informações pelo e-mail: licitacao@saude.rj.gov.br. 
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Espaço da Mulher 
Mesquitense faz formatura
Mais de 50 mulheres concluíram cursos de Cabeleireira e mais

A tarde do dia 13 de junho 
foi repleta de comemoração no 
Espaço da Mulher Mesquiten-
se. Isso porque o equipamento 
sediou o evento de encerramen-
to das formações de Cabeleirei-
ra, Design de Sobrancelhas e 
Epilação do primeiro semestre 
de 2025. Com a presença de 
mais de 50 formandas, a cele-
bração reuniu amigos e familia-
res das novas profissionais, além 
de autoridades municipais, que 
efetuaram a entrega dos certifi-
cados de conclusão. 

No início da solenidade, to-
dos os presentes foram convi-
dados a ficar de pé para o canto 
do hino nacional. Para compor 
a mesa, estiveram presentes a 
coordenadora dos Direitos Hu-
manos de Mesquita, Daiane 
Rodrigues; a representante da 
OAB Mulher de Mesquita, Mi-
chele Basílio; as professoras do 
curso de Cabeleireira, Márcia 
Antônia e Margareth Couto; a 
professora do curso de Epilação, 
Célia Lopes, e o vereador Tiago 
Kurtz, que parabenizaram as 
formandas pela conquista. 

“Hoje, não celebramos ape-
nas a conclusão de cursos, mas a 
abertura de novas possibilidades 
para cada uma dessas mulheres. 
Quando uma mulher se qualifi-
ca, ela amplia suas oportunida-
des, fortalece sua autonomia e 
inspira outras ao seu redor. Ver 
esse espaço cheio de histórias de 
superação e coragem é a prova de 
que políticas públicas voltadas 
para o empoderamento femini-
no fazem diferença real na vida 
das pessoas”, afirmou a coordena-

dora Daiane Rodrigues. 
Na sequência, a represen-

tante da OAB Mulher de Mes-
quita, Dra. Michele Basílio, 
reforçou a importância da con-
quista alcançada pelas forman-
das e ressaltou os desafios supe-
rados ao longo do percurso. 

“Quero dizer a vocês que 
não se trata apenas de exercer 
uma profissão. O impacto que 
cada uma promoverá vai mui-
to além da técnica: vocês vão 
transformar vidas. A autoestima 
que serão capazes de resgatar e 
fortalecer nas pessoas será, por 
si só, uma ferramenta de trans-
formação. Por isso, parabenizo 
todas vocês pela coragem, pela 
dedicação e por cada esforço 
feito ao longo dessa caminhada”, 
declarou a advogada. 

Durante a cerimônia, al-

gumas formandas também 
tiveram a oportunidade de 
discursar. Em suas falas, elas 
destacaram a importância da 
capacitação gratuita oferecida 
pela Prefeitura de Mesquita. 

“Estou muito grata por 
conquistar meu certificado de 
Cabeleireira e poder, a partir de 
agora, exercer essa profissão com 
orgulho. Essa conquista repre-
senta muito para mim. Foram 
meses de dedicação, desafios 
superados e aprendizados valio-
sos. Foi uma trajetória marcada 
por muita luta, mas também 
por grandes vitórias”, comenta a 
formanda Luciana Rangel, mo-
radora da Vila Norma. 

Com carga horária de 50h a 
100h, as formandas tiveram aces-
so, ao longo da formação, a aulas 
teóricas e práticas, com conteú-

dos que abordaram desde fun-
damentos técnicos até aspectos 
comportamentais, como aten-
dimento ao cliente e questões 
referentes a medidas de biossegu-
rança. Para encerrar a festividade, 
foi realizado um juramento de 
respeito à nova profissão. 

“Este é um momento muito 
especial, pois representa o es-
forço, a determinação, e a pai-
xão que cada uma dessas alunas 
dedicaram em suas jornadas de 
aprendizado. Tenho certeza de 
que o conhecimento adquirido 
aqui, no Espaço, será uma ferra-
menta poderosa para transfor-
mar seus sonhos em realidade”, 
finaliza a coordenadora muni-
cipal de Políticas Públicas para 
Mulheres e responsável pelo 
Espaço da Mulher Mesquitense, 
Silvania Almeida.

PMM

Festividade foi celebrada na sexta-feira, 13 de junho, e marcou a conclusão dos cursos

Limpeza do canal Maxambomba, em Belford Roxo
A Prefeitura de Belford Roxo, 

através das Secretarias de Meio 
Ambiente e Serviços Públicos, 
realizou, em Areia Branca, um 
mutirão de limpeza entre a Rua 
Margem Direita (conhecida 
como Rua da Feira) e a Avenida 
Retiro da Imprensa, à margem 
do canal Maxambomba. Foi feita 
ainda operação tapa-buracos nos 
bairros São Vicente, Bom Pastor, 
Parque Esperança e Malhapão.

O secretário municipal de 
Serviços Públicos, Cristiano 
Pontes, destacou que o mu-
tirão contou com operação 
tapa-buraco, poda de árvores, 
capina na beira do valão e ao 
longo das ruas, varrição e lim-

peza de meios-fios. 
“Estava tudo muito sujo, 

mas agora conseguimos limpar 
e melhorar o aspecto”, destacou 
o secretário, acrescentando que 
um caminhão vacol foi utilizado 
para desobstruir bueiros.

Projeto prevê a 
cobertura do canal

Um dos projetos do prefei-
to Márcio Canella, em parceria 
com o Governo do Estado, é 
cobrir com peças de concreto o 
canal Maxambomba, possibili-
tando assim a construção de uma 
área para os camelôs comerciali-
zarem suas mercadorias.

Moradora do bairro, a nu-

tricionista Rosana Amaral 
frisou que a intervenção da 
Prefeitura já era aguardada há 
anos. Ela destacou que há mais 
de 15 anos não via as margens 
dos rios serem limpas. 

“Estamos muito felizes, 
pois mesmo sem recursos, a 
Prefeitura está trabalhando. O 
prefeito Marcio Canella rece-
beu os cofres vazios, mas está 
se empenhando em fazer algo 
pela cidade”, finalizou.

Operação tapa–buracos
A Prefeitura fez ainda ope-

ração tapa-buracos nos bairros 
São Vicente, Bom Pastor, Par-
que Esperança e Malhapão, me-

lhorando a situação de ruas que 
estavam em péssimo estado de 
conservação. Durante a semana, 
a Rodoviária de Nova Aurora e 
a Estrada Aníbal da Mota, no 
Parque São José, foram benefi-
ciadas com asfalto.

A dona de casa Maria de 
Fátima, moradora da Rua São 
Januário, em São Vicente, lem-
brou que a via estava muito es-
buracada. 

“Esperamos por esse asfal-
to há anos. Agora as crianças 
podem brincar de bola e de pa-
tins. Vamos cuidar para manter 
a rua limpa, pois é um benefí-
cio grande para todos os mora-
dores”, resumiu.

Batalhão da PM de Nova iguaçu já 
tem data para licitação das obras

A data de licitação para a 
obra de construção do Bata-
lhão da Polícia Militar de Nova 
Iguaçu será anunciada no mês 
de julho. A boa notícia foi com-
partilhada ao deputado estadual 
Carlinhos BNH (PP) em reu-
nião com o secretário de PM, 
coronel Menezes, e o presidente 
da EMOP, André Braga.

A intenção, segundo infor-
maram ao deputado, é inaugu-
rar o batalhão da PM no ano 
que vem. Embora seja conside-
rada a capital da Baixada Flu-
minense, Nova Iguaçu é a única 
cidade da região que não tem 
seu próprio batalhão. O que já 
teve se foi com a emancipação 
de Mesquita, em 1999.

“Por 17 anos, eu servi à Po-
lícia Militar em Nova Iguaçu, 
agora como deputado estadual é 
muito gratificante acompanhar 
cada passo da implantação do 
batalhão da PM, e proporcionar 
essa grande vitória para a popu-
lação”, afirma o deputado Carli-

nhos BNH, autor da Indicação 
Legislativa 360/2023 ao governo 
estadual solicitando a construção 
do batalhão da PM em Nova 
Iguaçu e, na época em que pre-
sidiu a Comissão de Segurança 

da Câmara Municipal, também 
levou ao governador a demanda.

Além de indicação legislati-
va solicitando a implantação da 
unidade, o deputado Carlinhos 
BNH, membro da Comissão de 

Segurança da Assembleia Legis-
lativa (Alerj), foi a Brasília para 
tentar acelerar a liberação de 
um terreno do governo federal. 
No entanto, diante de entraves 
burocráticos, articulou com o 
prefeito de Nova Iguaçu, Dudu 
Reina (PP), a cessão de terreno 
na Estrada de Santa Rita, no 
bairro Botafogo, onde será cons-
truído o batalhão.

“Agradeço ao governador 
Cláudio Castro, ao prefeito 
Dudu Reina, aos servidores da 
Polícia Militar, ao presidente 
da Alerj, Rodrigo Bacellar, e a 
todos os profissionais dedicados 
em dar celeridade ao processo 
de implantação do batalhão 
da PM em Nova Iguaçu. Essa 
construção só está saindo do 
papel por causa da união e com-
prometimento”,  conclui Carli-
nhos BNH, que se reuniu  no 
quartel-geral da Polícia Militar 
com o secretário da PM, coro-
nel Menezes, e o presidente da 
EMOP, André Braga

Divulgação

Carlinhos BNH com o presidente da EMOP e o secretário da PM

CORREIO DA BAIXADA

Mais lazer para a população 
de Nova Iguaçu

Testes no transporte coletivo 
de Duque de Caxias

Teste para o futuro do estado

Regularização de taxistas

Manutenção feita pelo município

Nova Iguaçu ganhou uma 

nova área de lazer. Na ter-

ça (24), a Transpetro, com 

o apoio da Prefeitura da 

cidade, inaugurou uma 

praça no bairro Genecia-

no. Este é o primeiro de 

quatro equipamentos que 

serão entregues à popula-

ção por meio da parceria 

entre o governo munici-

pal e a subsidiária da Pe-

trobras.

Construída em área de 

pouco mais de 900 m², a 

praça conta com quadra 

de areia para a prática do 

futebol, pista de corrida, 

playground, mesas, cadei-

ras e iluminação. O pre-

feito Dudu Reina esteve 

presente à cerimônia de 

inauguração do novo es-

paço de lazer e celebrou a 

união de esforços em prol 

da população.

A última segunda (23) 

marcou o início de uma 

nova etapa no transporte 

público intermunicipal da 

Baixada Fluminense. Em 

um evento realizado às 8h 

no ponto final de Xerém, 
foi lançado oficialmente o 
teste de operação de um 

ônibus 100% elétrico de úl-

tima geração na linha 417T, 

que liga Duque de Caxias à 

Barra da Tijuca.

O projeto é resultado 

de uma parceria entre o 

Governo do Estado do Rio 

de Janeiro, por meio da 

Secretaria de Estado de 

Transporte e Mobilidade 

Urbana, e a Prefeitura de 

Duque de Caxias. A iniciati-

va visa modernizar o siste-

ma de transporte e reduzir 

os impactos ambientais 

causados pela emissão de 

poluentes.

Com autonomia de até 

270 quilômetros por carga, 

o novo veículo oferece uma 

alternativa sustentável ao 

transporte tradicional mo-

vido a diesel. O modelo é 

silencioso e com zero emis-

são de gases poluentes.

“Caxias está dando um 

passo importante rumo 

à mobilidade sustentável. 

Este ônibus é símbolo de 

inovação e de compromis-

so com o meio ambiente 

e com a qualidade de vida 

da população”, afirmou o 
prefeito Netinho Reis.

O secretário estadual de 

Transporte e Mobilidade, 

Washington Reis, reforçou 

que o teste é parte de um 

plano maior de transição 

energética no transporte 

do estado. “A expectativa 

é de que, com os resulta-

dos positivos desse teste, 

possamos ampliar o uso 

da frota elétrica em outras 

linhas intermunicipais nos 

próximos meses”, disse.

A Prefeitura de Nilópolis 

informa que os taxistas 

ativos do município tem 

até o dia 30 de junho para 

atualizar seus cadastros. 

A não regularização pode 

acarretar na suspensão 

da autonomia.

Para regularizar o ca-

dastro, é necessário que os 

motoristas compareçam 

na Secretaria de Trans-

portes, das 9h às 17h. A 

sede está localizada na 

Rua Wallace Paes Leme, 

nº 1508, Centro. Os taxistas 

podem aproveitar as con-

dições de pagamento do 

Refis 2025 para ficar em 
dia com a Prefeitura. Con-

firam as opções no site ni-

lopolis.rj.gov.br/refis/.

“Nós estamos investindo 

na construção de reforma 

de áreas de lazer em toda 

a cidade, mas é sempre 

importante para o governo 

ter boas parcerias que nos 

ajudem nesta missão. So-

mente aqui no Geneciano, 

mais de 1.200 famílias serão 

beneficiadas com a nova 
praça. A Transpetro ainda 

vai entregar espaços de la-

zer nos bairros Rodilândia, 

Marileia e Monte Castelo”, 

disse Dudu Reina.

O acordo entre a Prefei-

tura e a Transpetro prevê a 

construção das praças na 

cidade por parte da esta-

tal. No entanto, o governo 

municipal ficará responsá-

vel pela manutenção.

PMNI

Divulgação/ Duque de Caxias

Parceria entre Prefeitura de Nova Iguaçu e Transpetro

Ônibus 100% elétrico já está em circulação em Caxias

POR PEDRO SILVESTRE

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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A Unidos por Itaipava, asso-
ciação de moradores e empreen-
dedores da localidade. deu um 
importante passo para apoiar o 
desenvolvimento do distrito, au-
mentando a eficácia do tráfego, a 
organização viária e a segurança 
de pedestres, motoristas e ciclistas 
na região. A entidade finalizou o 
estudo de mobilidade urbana para 
o “centro comercial de Itaipava 
— fruto de um trabalho coletivo 
realizado pelo seu grupo técnico 
— que será apresentado às auto-
ridades como uma reivindicação 
da sociedade civil junto ao poder 
municipal, ao governo do Esta-
do,  ao Departamento Nacional 
de Infraestrutura de Transportes 
(DNIT) e à nova concessionária 
da BR-040.

O estudo propõe três inter-
venções principais: a melhoria 
do Trevo de Bonsucesso, au-
mentando a organização do 
tráfego separando o fluxo em 
direção à Itaipava e Nogueira; 
a criação de um novo acesso 
junto ao terminal urbano, que 
permitirá uma saída alternativa 

para a rodovia que leva a Tere-
sópolis e a duplicação de todo 
o trecho da União Indústria no 
“miolo” do polo comercial de 
Itaipava, aumentando a vazão 
nas horas de pico por meio de 
um sistema binário que permi-
tirá que os fluxos de tráfego se 
separem. “Este trabalho é fruto 
de um amplo debate junto às 
comunidades, empreendedo-
res, moradores, motoristas, ci-
clistas, poder púbico e outros 
agentes envolvidos nas trans-
formações do espaço”, aponta o 
presidente da entidade, Alexan-
dre Plantz.

“Com essa organização, 
eliminamos gargalos, aumen-
tamos a eficácia, melhoramos a 
organização do tráfego, aumen-
tando também a velocidade 
média na via, a mobilidade das 
empresas, o acesso às escolas, 
o ir e vir de moradores e visi-
tantes”, afirma. Fabrício Santos 
enfatiza ainda que o estudo 
respeita o ambiente construí-
do, sendo realizado de forma 
a minimizar o número de de-

sapropriações e a execução de 
grandes intervenções na área.

O presidente da Unita, 
ressalta a parceria na formula-
ção do estudo: “reunimos uma 
equipe técnica formada por en-
genheiros e arquitetos, que se 
debruçaram nas demandas do 
tráfego para encontrar cami-
nhos compartilhados”, afirma.

O projeto conduzido pelo 
grupo técnico da Unita dota o 
centro comercial de Itaipava de 
dois acessos independentes em 
suas extremidades. No trecho 
1,  que se estende do Trevo de 
Bonsucesso até o retorno em 
frente ao Fórum — o tráfego já 
se beneficia da duplicação das 
pistas, sendo necessárias apenas 
melhorias na organização do 
espaço, como a criação de fai-
xas de pedestres, a instalação de 
mobiliário urbano, a adequa-
ção das calçadas e a sinalização, 
aumentando a segurança de pe-
destres e motoristas.  Neste pe-
rímetro, o grupo prevê a nova 
Ponte do Horto, com ligação 
com a Rua Agante Moço e que 

será um elo importante nessa 
organização. Na outra ponta, 
o acesso vindo da BR-040, o 
novo acesso, por meio de uma 
“ponte” próxima ao terminal 
de Itaipava ligando a BR-040 
à Estrada Philúvio Cerqueira, 
eliminando a atual rotatória na 
altura do Bramil.

No “miolo”, o trajeto do 
Fórum até o Shopping Estação 
Locanda, receberá um circuito 
binário que permitirá maior va-
zão de veículos, principalmente 
nas proximidades do Parque de 
Exposições de Itaipava — onde 
estão concentrados empreen-
dimentos comerciais de maior 
porte.

Com essa nova organização 
viária, serão eliminados con-
gestionamentos recorrentes, 
aumentando a velocidade do 
tráfego nas horas de pico, au-
mentando a eficácia na chegada 
às empresas, nas compras, nas 
atividades de ensino, nas con-
sultas, nas festividades e nas 
atrações turísticas presentes na 
região.

Unita apresenta proposta para 
o “centro comercial” de itaipava

Prefeitura apresenta Plano 
Operacional da 36ª Bauer
Prefeito Hingo Hammes destaca ações para garantir evento

Por Gabriel rattes

O prefeito Hingo Hammes 
apresentou, nesta terça-feira 
(24), o Plano Operacional da 36ª 
edição da Bauernfest, uma das 
maiores festas culturais e turísti-
cas do estado do Rio de Janeiro. 
A reunião aconteceu na Casa dos 
Conselhos, na Avenida Koeler, 
no Centro Histórico, e contou 
com a presença de representantes 
das forças de segurança, secreta-
rias municipais, trade turístico 
e sociedade civil organizada. O 
presidente do Clube 29 de Junho 
(organizador do evento), Márcio 
Haubrich, também esteve presen-
te na reunião.

Durante a apresentação, o 
chefe do Executivo detalhou as 
principais ações que serão adota-
das para garantir a segurança, mo-
bilidade, limpeza, saúde e infraes-
trutura ao longo do evento, que 
celebra a cultura germânica e atrai 
milhares de visitantes a Petrópolis.

“A gente tem se esforçado. É 
uma festa pensada, trabalhada e 
organizada por muita gente para 
que tudo ocorra da melhor forma 
possível”, afirmou Hingo.

Destaques do plano de 
operação da Bauernfest 
2025

A edição deste ano contará 
com novidades importantes:
 Reforço na infraestrutura: ha-
verá 50% a mais de banheiros 
químicos em comparação com o 
ano passado — ao todo, serão 120 
unidades, distribuídas nos fundos 
do Palácio de Cristal e na frente da 
Cervejaria Bohemia.
 Mobilidade urbana: o trânsito 
terá atenção especial. O estacio-
namento rotativo funcionará até 
as 22h, inclusive aos domingos. 
A Prefeitura informou que está 
articulando com estacionamentos 
privados para ampliar os horários 
de funcionamento, oferecendo 
mais opções aos turistas.
 A cidade será incluída oficial-
mente no aplicativo Waze, com 
as rotas e alterações de trânsito 
durante o evento.
 Transporte gratuito e sustentá-
vel: haverá uma linha exclusiva de 
ônibus elétrico tarifa zero, opera-
da pela empresa TEVX, circulan-
do entre pontos estratégicos e o 
centro da festa.
 Dois estacionamentos exclusi-
vos serão montados fora da área 

central, com transporte contínuo 
de ônibus até os locais do evento. 
Um deles localizado no Bingen, 
no Polo da Universidade Católi-
ca de Petrópolis-UCP e outro na 
Rua Coronel Veiga, na antiga ga-
ragem de ônibus.
 Áreas designadas para embar-
que e desembarque dos ônibus e 
vans de turismo.
 Apoio à segurança: o plano 
prevê a atuação integrada entre 
a Guarda Civil, a Polícia Militar 
(incluindo o BPTur), além de 
apoio de policiais mirins até as 2h 
da manhã nos dias de maior mo-
vimento.
 Outra novidade será a utiliza-
ção de placas com termos alemães 
fixadas nas barracas de alimenta-
ção e artesanato. Saudações como 
“Bom dia”, “Boa tarde”, “Obriga-
do” e “Por favor” estarão escritas 
na língua alemã.

“O Clube 29 de Junho sempre 
posicionou firmemente quanto 
a não ser uma festa da cerveja e 
sim uma festa da cultura germâ-
nica. Nada mais cultural dentro 
de um povo do que o seu idioma. 
Para valorizar e resgatar a tradição 
colocamos dentro do manual do 
expositor que eles devem fixar 
na barraca cinco expressões em 
alemão”, explicou o secretário de 
turismo, Pablo Kling.

Cultura, economia e 
turismo em alta

Promovida pela Prefeitura 
Municipal e pelo Clube 29 de 
Junho, a Bauernfest é considerada 
a segunda maior festa da cultura 
alemã do Brasil. A programação 

inclui danças, desfiles, apresenta-
ções musicais, concursos típicos e 
ampla oferta gastronômica. A es-
timativa da Prefeitura é superar as 
últimas edições, movimentando 
a economia local, fortalecendo o 
turismo e gerando emprego e ren-
da para os petropolitanos.

De janeiro a maio deste ano, 
mais de 50 mil turistas estrangei-
ros visitaram a cidade, reforçando 
o posicionamento de Petrópolis 
como um dos destinos turísticos 
mais procurados do país.

“São mais de 1500 empregos 
diretos criados para o período 
de pré-produção, de produção 
e execução da Bauernfest. A ex-
pectativa é de uma injeção de 
cerca de mais de R$ 100 milhões 
na economia da cidade”, com-
pletou Kling.

Integração entre 
secretarias

O plano operacional envolve 
a atuação coordenada de diversas 
secretarias municipais: Secreta-
ria de Turismo, representada por 
Pablo Kling; Secretaria de Cul-
tura, com o secretário Adenilson 
Honorato; Companhia Petropo-
litana de Trânsito e Transportes 
(CPTrans), Luciano Moreira; 
Defesa Civil, Guilherme Moraes; 
Assistência Social, Adriana Krei-
sher; o presidente do Conselho 
Municipal de Turismo (Comtur), 
Charles Rossi.

O 26º Batalhão de Polícia 
Militar (BPM) e o Batalhão de 
Polícia de Turismo (BPTur) 
também participarão ativamen-
te da operação.

Ações de outras 
secretarias e entidades 
parceiras
 Comdep: Limpeza no interior 
e no entorno do Palácio de Cris-
tal (varrição manual e retirada de 
lixo, limpeza de banheiros quí-
micos e sanitários fixos) e manu-
tenção geral do Palácio de Cristal 
(pintura, instalação e manutenção 
de sistemas elétricos e hidráulicos 
temporários). Ações de conscien-
tização ambiental sobre a correta 
separação e descarte de resíduos 
recicláveis.
 Secretaria da Mulher: Cam-
panha de conscientização sobre 
o enfrentamento à violência de 
gênero.
 Assistência Social: Distribuição 
de pulseiras de identificação para 
crianças (com dados como nome 
da criança, nome e telefone do 
responsável e outras informações 
relevantes) na entrada do Palácio 
de Cristal.
 Projeto Incluir: Ação específica 
para o descarte adequado do óleo 
de cozinha utilizado pelas barra-
cas de alimentação.

A Bauern começa na sex-
ta-feira (27/06), com atrações 
no Palácio de Cristal, na Praça 
Visconde de Mauá (Praça da 
Águia), Centro de Cultura Raul 
de Leoni, Avenida Roberto Sil-
veira, nos polos de moda, além 
de restaurantes no entorno da 
festa que contam com apresen-
tação musical variada. A festa 
também conta com 22 cerveja-
rias artesanais. A programação 
completa está no site da Prefei-
tura (petropolis.rj.gov.br).

Thiago Alvarez/CM

Festividade começa nesta sexta-feira (27) com mais de 200 atrações

PETROPOLITANAS

Bauernfest impulsiona rede 
hoteleira de Petrópolis

Verbas para o tratamento de 
pessoas com fibromialgia

Carta compromisso

Vacinação contra gripe

Últimos dias

Com expectativa de gran-
de movimentação turística 
durante os três finais de se-
mana da Bauernfest — en-
tre 27 de junho e 13 de julho 
—, a rede hoteleira de Pe-
trópolis projeta índices de 
ocupação acima dos 95%, 
segundo levantamento do 
Petrópolis Convention e 
Visitors Bureau. O setor de 
hospedagem deve regis-
trar um impacto econômi-

co direto de R$ 15 milhões 
no período. No total, consi-
derando anos anteriores, a 
expectativa é de movimen-
tação de R$ 70 milhões na 
economia local, conside-
rando ainda os gastos em 
gastronomia, entreteni-
mento e prestação de ser-
viços. Reconhecida como a 
segunda maior festa do gê-
nero no país,  atrai visitantes 
de todas as regiões.

A fibromialgia é caracteri-
zada por dor musculoes-
quelética generalizada e 
crônica, acompanhada de 
fadiga, distúrbios do sono 
e outros sintomas como 
alterações cognitivas, an-
siedade e depressão, afe-
ta 3% da população bra-
sileira. Acompanhado por 
representantes do grupo 
Fibromialgia Petrópo-
lis, o Deputado Estadual 
Sergio Fernandes (PSD) 
participou, na última se-

gunda-feira (23), de uma 
reunião com o secretário 
de Saúde de Petrópolis, 
Luis Cruzick, para pedir 
mais atenção por parte 
de autoridades médicas 
ao problema. Fernandes 
entregou um ofício ao se-
cretário solicitando, não 
apenas reconhecimento, 
mas também políticas 
públicas estruturadas que 
garantam atendimento 
digno, humanizado e ba-
seado em dados reais.

No documento, o par-
lamentar também se 
comprometeu com a 
destinação de emenda 
parlamentar no exercício 
de 2026 da ALERJ, com 
o objetivo de viabilizar a 
elaboração de um plano 
de diagnóstico sobre a fi-
bromialgia no município 
de Petrópolis. O depu-

tado também entregou 
uma carta de compromis-
so, na qual reiterou sua 
responsabilidade de co-
laborar ativamente com 
a iniciativa, por entender 
que construir políticas 
públicas baseadas em da-
dos, empatia e respeito é 
o caminho para garantir 
dignidade a todos.

A Prefeitura criou uma 
equipe volante que vai 
estar em pontos estraté-
gicos da cidade oferecen-
do a vacina contra a gripe 
Influenza. A proposta é 
aproximar ainda mais a 
imunização da popula-
ção para evitar e reduzir 
os números de casos de 
Síndromes Respiratórias 

Agudas Graves (SRAG) 
no município. A equipe 
volante vai percorrer os 
terminais rodoviários, um 
shopping do Centro e vai 
atender ainda funcioná-
rios da concessionária 
Águas do Imperador. Até 
o momento, mais de 74 
mil doses foram aplicadas 
pela Secretaria de Saúde.

Até o dia 28, a Firjan SE-
NAI está com inscrições 
abertas para 220 vagas 
gratuitas em quatro cur-
sos técnicos para Petró-
polis. As oportunidades 
são para: Eletrotécnica, 
Mecânica, etc. As inscri-
ções, também gratuitas, 
devem ser feitas de forma 

presencial, na unidade do 
Bingen. No entanto, elas 
poderão ser encerradas 
automaticamente quan-
do o número de inscritos 
atingir o limite de vagas 
oferecidas. Acesse o edi-
tal no link: https://www.
firjansenai.com.br/editais-
gratuitos

Divulgação 

Divulgação

Rede hoteleira projeta 95% de ocupação no período

Deputado estadual Sérgio Fernandes

POR REDAÇÃO

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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Agilidade 

Educação I Educação II 

Contato 

A Secretaria Municipal de 

Saúde acaba de lançar a 

Ouvidoria SUS, um canal de 

comunicação direto entre 

os cidadãos e a SMS, onde 

podem ser apresentados 

elogios, sugestões, solicita-

ções, reclamações e denún-

cias sobre a prestação de 

serviços referentes à saúde 

pública municipal. A ouvi-

doria SUS já está funcionan-

do e atenderá a população 

de forma remota e presen-

cial. A mudança acontece 

a fim de agilizar o atendi-
mento à população, que já 

publicava suas solicitações 

através da ouvidoria geral 

do município, e eram repas-

sadas para o responsável 

por responder demandas.

Segundo a Secretaria de 

Saúde, a partir de agora, 

essas solicitações podem 

ser feitas diretamente para 

a SMS, diminuindo o tem-

po médio de espera para a 

conclusão, facilitando a or-

ganização e as respostas. 

Marcada para esta quarta-

-feira (25), a segunda edi-

ção do Fórum Teresópolis 

Sustentável vai reunir espe-

cialistas, gestores públicos, 

educadores e ambientalis-

tas com a pauta “Educação 

e Meio Ambiente”.

O encontro vai celebrar Dia 

Mundial do Meio Ambiente 

e promover debates sobre 

a valorização das iniciativas 
de educação ambiental 

em escolas e comunida-

des, discutir estratégias de 

sustentabilidade.

A População pode entrar 

em contato com a Ouvido-

ria SUS através do telefone 

(21)2742-3352 ramal 304, 

do Whatsapp (21)96710-

5537, do e-mail isms.ouvi-

doria@teresopolis.rj.gov.br 

e presencialmente.

Google Maps

A mudança acontece a fim de agilizar o atendimento

Secretaria Municipal de Saúde 
lança o canal Ouvidoria SUS

CORREIO SERRANO

Atualização

Mudanças

Fortalecer as políticas públicas

Treinamento

Contemplados

CARAVANA
A cidade de Três 

Rios recebe nesta 

semana a Carava-

na + Qualifica Rio, 
uma iniciativa vol-

tada especialmen-

te para mulhe-

res que desejam 

aprender novas 

habilidades, em-

preender e trans-

formar suas vidas. A 

abertura oficial, que aconteceu na segunda-feira (23), 
contou com a presença do prefeito em exercício, Jonas 

Mascarenhas Macedo (Jonas Dico), que reforçou impor-

tância da  promoção da autonomia financeira feminina. 

A Prefeitura de Três Rios, 

por meio da Secretaria de 

Administração e Recursos 

Humanos, anuncia a atu-

alização dos triênios de 
todos os servidores esta-

tutários e celetistas até o 

ano de 2022, já no paga-

mento referente ao mês 

de junho.

Em seguida, será iniciada 

a etapa de mudanças de 

referência, com a expecta-

tiva de que até dezembro 
deste ano todos os ajustes 

estejam concluídos.  Os 
servidores podem confe-

rir a lista com os nomes 

atualizados diretamente 
no Portal do Servidor.

A Caravana é fruto de uma 

solicitação do ex-prefeito 

Joacir Barbaglio e busca 

fortalecer as políticas públi-

cas voltadas para mulheres. 

Durante duas semanas, se-

rão oferecidos cursos 100% 

gratuitos, em formatos pre-

sencial e on-line, abordan-

do temas como inclusão di-

gital, maquiagem, tranças, 

empreendedorismo e deli-

very, voltados especialmen-

te para quem deseja iniciar 

um negócio próprio.  A ce-

rimônia de abertura tam-

bém contou com a presen-

ça de instituições.

Na segunda-feira (23), a 

Defesa Civil de Nova Fri-

burgo promoveu um trei-

namento de evacuação 

em caso de incêndio no 

Colégio Estadual Doutor 

Galdino do Valle Filho, lo-

calizado no Centro. A ati-
vidade envolveu 211 alu-

nos e 8 professores.

Ao todo, 102 servidores fo-

ram contemplados nesta 

etapa, sendo 45 celetistas 

e 57 estatutários. Com esse 

avanço, mais de 200 servi-

dores já tiveram seus triê-

nios atualizados somente 
em 2025. A previsão é con-

cluir todas as atualizações 
de triênios até setembro.

Prefeitura de Três Rios

Ação têm apoio do Estado 

Sala Maker de 
Culinária é inaugurada

Foi inaugurada na Esco-
la Municipal Francisco Maria 
Dállia, a Sala Maker de Culi-
nária da unidade de ensino, 
localizada em Bonsucesso, no 
3º Distrito. O primeiro dia de 
aula prática no espaço multidis-
ciplinar teve participação afeti-
va com as crianças preparando 
receitas deliciosas, de forma co-
laborativa e divertida.

A inauguração contou com 
a presença da secretária de 
Educação, Carla Rabello, e da 
coordenadora do Setor de Pro-
gramas Federais da SME, Kar-
la Fernandes. A iniciativa tem 
como objetivo proporcionar 
aos estudantes um espaço de 
aprendizagem prática, criativa 

e interdisciplinar no qual eles 
possam desenvolver habilida-
des enquanto aplicam conheci-
mento de diversas áreas.

A diretora da unidade, Sil-
vana Granito, destacou que to-
das as ações e projetos da escola 
são realizados pensando nas 
crianças, o que elas gostam, o 
que é atrativo para que queiram 
estar na escola, para que não te-
nha evasão escolar. “E que eles 
também tenham o prazer de 
estar aqui. A gente tem espaços 
para sair da rotina, do tradicio-
nal, não só de sala de aula, mas 
também criar espaços para que 
os alunos possam se aprimorar 
de forma criativa e mostrar seus 
talentos”.

Prefeito Interino de Três Rios 
muda quadro de Secretarias
Objetivo é otimizar a condução das políticas públicas municipais

Por Leandra Lima 

 
A partir desta semana a estru-

tura organizacional da Prefeitura 
Municipal de Três Rios passa a 
ter uma nova configuração, após 
mudanças no quadro dos secre-
tários de governo. O anúncio foi 
feito pelo o Prefeito Interino, Jo-
nas Dico (Podemos), que realo-
cou e nomeou cinco nomes entre 
as pastas. Segundo o parlamentar, 
que assumiu o cargo recentemen-
te, por conta da medida proferida 
pelo Tribunal Regional Eleitoral 
(TRE-RJ), que indeferiu a can-
didatura do até então prefeito do 
município, Joacir Barbaglio (Re-
publicanos) as movimentações se 
deram para otimizar a condução 
das políticas públicas.

As alterações aconteceram 
na segunda-feira (23), depois 
de uma análise das demandas 
do município, que foram apre-
sentadas em reuniões com os 
gestores das secretarias. Confor-
me expressado por Jonas Dico, 
qualquer mudança na estrutura 
organizacional do atual governo 
só seria tomada após esta etapa. 
A base do governo municipal 
é composta por 23 Secretarias, 
e a mudança ocorreu em cinco 
delas: Saúde; Integração, Plane-
jamento e Projetos; de Governo; 
de Serviços Públicos e de Trans-
porte e Mobilidade Urbana;

Nova configuração
De acordo com o Executivo, o 

secretário Filipe Guido, que ante-
riormente estava à frente da pasta 
da Saúde, assume agora a Secreta-
ria de Integração, Planejamento e 
Projetos. Arsonval Silveira Ma-
cedo Netto sai do Planejamento 

e passa a comandar a Secretaria 
de Governo. O também servi-
dor Anderson Antônio migra da 
Secretaria de Serviços Públicos 
para a de Transporte e Mobili-
dade Urbana. No lugar de Filipe, 
quem toma a frente da Secretaria 
de Saúde é Luiz Alberto Barbosa, 
que atuava como vereador pelo 
Solidariedade, até o recebimento 
do convite para assumir o cargo. 
Agora, na Secretaria de Serviços 
Públicos, retorna o ex-vereador 
Francisco Carlos Gama (Bill).

As demais pastas não sofre-
ram alterações até o momento. 

Em relação ao cargo, o até 
então vereador Luiz Alberto, ex-
pressou através das redes sociais, 
que como Secretário Municipal 
de Saúde, estará atento às de-
mandas da população. Um dos 
pontos que apontou foi em re-
lação à causa animal. “Me com-
prometo a conhecer de perto a 
realidade do município no que 

diz respeito ao cuidado, contro-
le e acolhimento dos animais, 
especialmente no que se refere 
ao canil municipal”, disse. 

O porquê das 
mudanças no Executivo

No início de junho, o cenário 
político de Três Rios passou a ter 
uma nova configuração, após a 
Câmara Municipal acatar uma 
medida proferida pelo Tribunal 
Regional Eleitoral (TRE-RJ), 
frente ao indeferimento da can-
didatura do até então prefeito do 
município, Joacir Barbaglio (Re-
publicanos) - “Joa”. Com isso, no 
dia 10 em sessão plenária, o presi-
dente da Câmara, no caso o verea-
dor Jonas Mascarenhas Macedo, 
ou “Jonas Dico” (Podemos), foi 
empossado como Prefeito Interi-
no da cidade, ocupando agora um 
cargo no Executivo. No lugar de 
Dico, quem assumiu a presidência 
da Casa Legislativa foi o vereador 

Anderson Muriçoca (PRD), que 
antes cumpria a função de 1º vice.

A permanência de Joacir Já 
era questionável, durante a corri-
da eleitoral de 2024 que decidiu 
os representantes do Executivo 
e Legislativo para o quadriênio 
de 2025-2028 nos regimes mu-
nicipais. A candidatura já gerava 
controvérsias e dúvidas se o mes-
mo poderia assumir o cargo, caso 
vencesse as eleições, pois estava 
na mira do Ministério Público 
Eleitoral (MPE). Em agosto de 
2024, o MPE manifestou contra 
a candidatura dele, devido a sé-
rie de irregularidades cometidas 
enquanto o mesmo presidia a 
Câmara de vereadores em 2014, 
apontadas pelo Tribunal de Con-
tas do Estado do Rio de Janeiro 
(TCE-RJ). Enquanto isso Joa, 
tenta retornar a casa fora do car-
go, até ter uma resolução final do 
processo que tramita no Supre-
mo Tribunal Federal. 

Prefeitura de Três Rios

A esquerda novo Secretário de Saúde e a direita o Secretario de Integração

Na noite da última quarta-fei-
ra, dia 18, a Secretaria de Defesa 
Civil promoveu uma audiência 
pública na Câmara Municipal 
para tratar do Plano de Inverno 
de Nova Friburgo, que contempla 
os Planos de Contingência para 
Estiagem e Incêndios Florestais. 
O encontro reuniu representan-
tes de diversos setores, incluindo 
a sociedade civil, órgãos públicos 
e entidades envolvidas na pronta 
resposta a ocorrências.

A audiência foi conduzida 
pelo secretário da pasta, Major Evi 
Gomes, acompanhado por mem-
bros da equipe. Após a abertura, 
o Capitão Luciano, integrante da 
Secretaria, apresentou dados so-
bre o cenário municipal durante 
o período de estiagem — caracte-
rístico do inverno —, os Planos de 
Contingência e o funcionamento 
do Grupo de Ações Coordenadas 

(GRAC), criado para articular a 
resposta dos órgãos competen-
tes em situações de emergência. 
Também foram compartilhados 
os resultados da Consulta Pública 
aberta em maio pela Defesa Civil, 
que recebeu mais de 50 contri-
buições voltadas à construção de 
estratégias para prevenção, miti-
gação e resposta aos eventos de 
estiagem e incêndios florestais.

Na sequência, o representante 
da concessionária Águas de Nova 
Friburgo, Vinícius Oliveira, que é 
gerente de operações, apresentou 
informações sobre o sistema de 
abastecimento de água e as estra-
tégias adotadas pela empresa para 
enfrentar o período de estiagem. 
Em seguida, o Major Bruno Fran-
ça, subcomandante do 6º Grupa-
mento de Bombeiro Militar, falou 
sobre as ocorrências de incêndios 
na cidade e destacou um dado 

alarmante: Nova Friburgo con-
centra 20% dos incêndios flores-
tais registrados na Região Serrana.

Ao final das apresentações, 
os participantes da audiência 
puderam fazer suas colocações 
e esclarecer dúvidas sobre os 
planos apresentados.

Além dos nomes já citados, 
também estiveram presentes 
na audiência o vereador Cláu-
dio Damião e representantes da 
Redec Serrana II, Secretaria de 
Agricultura, Energisa, APA Ma-
caé de Cima, Nupdec Amparo e 
Instituto Friburgo Solidário.

audiência pública reúne autoridades e 
sociedade para tratar de plano inverno

Prefeitura de Nova Friburgo 

 Audiência foi conduzida pelo secretário da pasta
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SECRETARIA DE ESTADO DE 
ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA

AVISO

O SUBSECRETÁRIO DE ADMINISTRAÇÃO DA SECRETARIA DE 
ESTADO DE ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA, por meio da Co-
missão de Seleção do Chamamento Público nº 01/2025 SEAP/
SUBADM, designada pela Portaria SEAP/SUBADM Nº 554, de 14 
de abril de 2025, no uso de suas atribuições legais e considerando o 
disposto na Lei Federal nº 13.019/2014, torna público às Organiza-
ções da Sociedade Civil – OSC interessadas, o procedimento de 
Chamamento Público visando à seleção de entidades sem fins 
lucrativos para firmar parceria, por meio de Termo de Colabora-
ção, com a finalidade de assistência educacional e nutricional 
infantil, incluindo o fornecimento de mão de obra, a atender as 
crianças matriculadas na Creche Tuta Massot Kress, dependen-
tes dos Policiais Penais ativos desta Secretaria, pelo prazo de 24 
(vinte e quatro) meses, com o valor estimado de R$ 4.312.419,63 
(quatro milhões, trezentos e doze mil, quatrocentos e dezenove 
reais e sessenta e três centavos).

As propostas deverão ser enviadas no prazo de 30 (trinta) dias, conta-
dos da data de publicação deste edital, através do Portal do Sistema de 
Convênios do Estado do Rio de Janeiro - CONVERJ: www.convenios.
rj.gov.br. A íntegra do Edital e seus anexos estarão disponíveis no site da 
Secretaria de Estado de Administração Penitenciária do Estado do Rio de 
Janeiro, bem como no site do CONVERJ. Mais informações podem ser 
solicitadas através do correio eletrônico divconc@seap.rj.gov.br.
Processo SEI-210001/009596/2025.
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Cidades alinham parcerias 
com BNDES e Embratur
V. Redonda, B. do Piraí, Resende e Piraí participam de encontro

Aconteceu nesta segunda-
-feira (23) uma reunião com o 
presidente do BNDES (Banco 
Nacional do Desenvolvimento), 
Aloízio Mercadante, e o presiden-
te da Embratur (Agência Brasi-
leira de Promoção Internacional 
do Turismo), Marcelo Freixo. O 
encontro, que também envolveu 
representantes de outros municí-
pios do estado, aconteceu na sede 
do BNDES, no Rio de Janeiro, e 
teve como objetivo discutir possi-
bilidades de parcerias entre o ban-
co e as cidades.

A ação reuniu mais de 20 
prefeitos e prefeitas de cidades do 
interior onde o Programa Novas 
Rotas já foi lançado. O objetivo 
central da reunião foi a busca por 
recursos e a construção de parce-
rias que fomentem a ampliação 
do setor turístico. 

No evento, estiveram repre-
sentantes de Volta Redonda, o 
secretário municipal de Desenvol-
vimento Econômico e Turismo 
de Volta Redonda, Sérgio Sodré; 
de Barra do Piraí, a prefeita Katia 
Miki, acompanhada do secretário 
municipal de Turismo e Trabalho 
e Desenvolvimento Econômico, 
Tadeu Oliveira; de Resende, o 
prefeito Tande Vieira; e de Piraí, 
Luiz Fernando Pezão.

Sodré destacou que este encon-
tro no Rio é um desdobramento 
dos projetos da Embratur que mo-
tivaram a visita de Freixo ao gabi-
nete do prefeito Neto, realizada em 
abril deste ano, e busca, no caso de 
Volta Redonda, trazer investimen-
tos para o turismo no município. 

- Foram discutidas linhas de 
crédito do BNDES para projetos 
de desenvolvimento turístico dos 
municípios do interior do estado 
do Rio de Janeiro, e esse tipo de 
iniciativa tem como foco traba-
lhar a interiorização do turista in-
ternacional. Com isso, a abertura 
do BNDES para podermos aces-
sar os recursos visa o desenvolvi-
mento da infraestrutura turística 
dos municípios. E Volta Redonda 
foi para esse evento justamente 
em busca de recursos para qualifi-
car melhor e criar novos atrativos, 
novos locais de interesse turístico 
-destacou o secretário.

Aproximação entre 
bancos e municípios

O presidente do BNDES res-
saltou, durante o encontro, que 
essa foi a primeira vez que uma 
reunião de aproximação entre o 
banco e os municípios foi reali-

zada, e falou das várias linhas de 
possibilidades de financiamento, 
entre elas para equipamentos tu-
rísticos, como a recuperação de 
patrimônio histórico.

- Acho que foi excelente, 
uma reunião bastante construti-
va. Apresentamos aos prefeitos 
do interior do estado do Rio de 
Janeiro todas as opções que o 
BNDES pode oferecer. Nós te-
mos recursos para investimentos 
em tudo que diz respeito à sus-
tentabilidade, meio ambiente, 
descarbonização, energia solar, 
iluminação em LED, enfim, me-
lhoria na gestão das prefeituras, 
tanto na arrecadação tributária 
quanto na eficiência do gasto, a 
atração de investimentos priva-
dos por município. As portas do 
BNDES estão abertas e parabéns 
à Embratur por essa iniciativa, 
que fortalece todo esse poten-
cial gigantesco que o Brasil tem. 

Queremos gerar mais negócios, 
mais emprego e mais qualidade 
de vida - frisou Mercadante.

Já o presidente da Embratur, 
Marcelo Freixo, destacou que o 
encontro foi um passo importante 
para o projeto de interiorização dos 
turistas internacionais, com a mis-
são de apoiar as cidades do interior. 

- A gente está vivendo um 
momento muito forte do turis-
mo internacional no Brasil, esta-
mos batendo todos os recordes 
históricos, superando épocas de 
Copa do Mundo e Olimpíada. 
Em 2024 superamos o número 
de turistas internacionais, che-
gando a 6,8 milhões. Por isso que 
na Embratur criamos o Projeto 
Novas Rotas, para pensar o que o 
Rio de Janeiro tem para além do 
Cristo Redentor, de Ipanema, de 
Copacabana. E precisamos fazer 
isso olhando também para o in-
terior - concluiu Freixo.

Divulgação/PMVR

Objetivo foi reunir parcerias entre bancos e municípios para fomentar turismo no interior

Barra Mansa lança Balcão de empregos
Barra Mansa realiza na pró-

xima quinta-feira (26), o lan-
çamento oficial da plataforma 
Balcão de Empregos. O evento 
será voltado para empresários e 
profissionais de Recursos Hu-
manos do município e acon-
tecerá no Parque Natural de 
Saudade. A ação, desenvolvida 
por meio da Secretaria Muni-
cipal de Desenvolvimento Eco-
nômico, também conta com 
a parceria com a Secretaria de 
Assistência Social, a Aciap-BM 
(Associação Comercial, Indus-
trial, Agropastoril e Prestadora 
de Serviços de Barra Mansa) e a 

Nova UBM (Centro Universi-
tário de Barra Mansa).

Na mesma ocasião, será 
apresentada a plataforma digi-
tal que conecta empresas com 
vagas disponíveis à população 
que busca oportunidades no 
mercado de trabalho. O Feirão 
de Empregos ocorrerá no dia 
16 de agosto, na Nova UBM, 
no horário de 8h às 13h.

A iniciativa tem como ob-
jetivo agilizar os processos de 
recrutamento e seleção, ofere-
cendo às empresas acesso di-
reto a currículos cadastrados e 
aos candidatos, ampliando as 

possibilidades de contratação e 
contribuindo para o fortaleci-
mento da economia local.

De acordo com o secretá-
rio de Desenvolvimento Eco-
nômico, Cesar de Carvalho, a 
proposta é reduzir o tempo de 
seleção e suprir uma demanda 
que existe desde a saída do Sine 
do município em 2015. “A pla-
taforma será um elo direto en-
tre quem busca uma oportuni-
dade e quem está contratando, 
facilitando todo o processo de 
empregabilidade”, destacou.

Durante o encontro, tam-
bém será realizado um bate-

-papo sobre estratégias para 
geração de empregos, desen-
volvimento econômico e for-
talecimento do setor produti-
vo local.

Serviço
Apresentação da plataforma 

Balcão de Empregos e do 

Feirão de Empregos

Data: 26 de junho 

(quinta-feira)

Horário: 9h

Local: Parque de Saudade

Endereço: Rua Elza Maia de 

Amorim, nº 3538, Saudade, 

Barra Mansa-RJ

após parceria com a Faa, Valença 
terá novo Centro de especialidades

Uma cerimônia marcou o 
lançamento da Pedra Funda-
mental do novo Centro de Espe-
cialidades de Valença – Unidade 
Materno-Infantil de Valença, na 
manhã desta segunda-feira (23). 
O equipamento vai funcionar 
no Clube dos Democráticos, 
com 30 a 35 consultórios, sendo 
capaz de proporcionar até 300 
atendimentos por dia totalmen-
te gratuitos via Sistema Único 
de Saúde (SUS). A construção 
do espaço é uma parceria entre 
a Fundação Educacional Dom 
André Arcoverde (FAA) e a Pre-
feitura de Valença. A previsão 
de inauguração é abril de 2026 
e, após essa data, o Ambulatório 
de Medicina Integral do Com-
plexo Hospitalar da FAA sedia-
rá a Unidade Adulto e Idoso do 
Centro de Especialidades.

Várias autoridades desta-
caram a importância desta 
iniciativa para a população 
no campo da saúde. “Hoje é 
um dia histórico para Valen-
ça. Estamos dando um passo 
para que aconteça algo que a 
população almeja muito, que 
é um Centro de Especialidades 

Médicas, o maior do Sul do 
estado. É uma virada de cha-
ve, como costumo dizer. Eram 
grandes gargalos nossos: a falta 
de medicamentos, e hoje esta-
mos com cobertura de 98%, e 
as especialidades médicas, que 
agora nós vamos resolver. E o 
terceiro gargalo que nós vamos 
sanar em breve vai ser um cen-
tro de imagem para que a po-
pulação não precise sair de Va-
lença para fazer seus exames”, 
destacou o prefeito da cidade, 
Saulo Corrêa.

O Secretário Municipal de 
Saúde, Rafael Tavares, por sua 
vez, destacou a parceria com 
a fundação: “É a essência do 
SUS. É a integralidade, a uni-
versalidade. Saber que o padrão 
de excelência da FAA, uma en-
tidade com mis de 60 anos, e a 
Prefeitura no mesmo caminho, 
é sinal que a população vai ser 
mais bem tratada e resolver 
seu problema a curto prazo. É 
a FAA e a Prefeitura levando 
mais saúde para a população”, 
resumiu Tavares.

O evento ainda contou 
com a presença de diversas 
autoridades, entre elas, o vi-
ce-prefeito Ailton Batista, o 
Diretor Executivo da FAA, 
professor José Rogério Neto, o 
deputado estadual André Cor-
rêa, o presidente da Câmara, 
Eduardo Bastos, e o presidente 
do Clube dos Democráticos, 
Ricardo Tucano. Outros ve-
readores e vários membros da 
equipe do Governo Presente, 
além da população, prestigia-
ram a cerimônia.

Divulgação/PMV

Unidade, que funcionará no Clube dos Democráticos, tem previsão de ser entregue em 2026 

CORREIO DO VALE

FAETEC participa de PL sobre 
adaptar profissionais as IAs

‘Vem Pra Direita’ faz excursão 
para manifestação em SP

Tema ‘Justiça Já’

Outros participantes

Paróquias de Angra fazem festa

Redução de igualdades

Foi protocolado um Proje-
to de Lei instituindo uma 
Política Estadual que visa 
promover a capacitação, 
a adaptação profissional 
e a inclusão da população 
fluminense no contexto 
das tecnologias baseadas 
em Inteligência Artificial 
(IA). O projeto, sob auto-
ria do deputado estadual 
Arthur Monteiro, estabe-
lece que a iniciativa visa 

capacitar os trabalhado-
res para o uso das IA’s no 
ambiente de trabalho e 
promover a integração 
entre humanos e máqui-
nas com foco na coopera-
ção, e não na substituição 
da mão de obra. Além 
disso, também é objetivo 
da nova Política reduzir a 
desigualdade digital e o 
risco de desemprego tec-
nológico.

O fundador do movimen-
to “Vem para Direita” de 
Volta Redonda, Hermiton 
Moura, está organizan-
do uma caravana para 
participar de novo ato do 
ex-presidente Jair Bolso-
naro, na Avenida Paulista, 
em São Paulo, neste do-
mingo (29). Serão três ôni-
bus saindo do Sul Flumi-

nense: em Volta Redonda, 
Barra Mansa e Resende. 
O valor de ida e volta está 
por R$ 130,00 para cus-
teio do transporte. Os que 
irão embarcar em Volta 
Redonda, devem estar 
às 04h30 na Av. Brasil, ao 
lado do Clube Umuarama. 
Ainda há um ônibus em 
aberto.

A manifestação terá como 
tema “Justiça Já”, em pro-
testo ao julgamento de 
Bolsonaro no Supremo 
Tribunal Federal (STF) pela 
suposta tentativa de golpe 
de Estado em 2022. Quem 
também deve participar 

do ato, é aliado do ex-pre-
sidente e empresário de 
Angra dos Reis, Renato 
Araújo, que tem feito cons-
tantes publicações em de-
fesa de Bolsonaro. “Domin-
go na Paulista. Liberdade e 
Justiça”, escreveu.

Quem também deve 
comparecer neste novo 
ato da Avenida Paulista é 
o titular da 94ª Delegacia 
de Polícia de Piraí, Antônio 
Furtado. Em abril, o dele-
gado compareceu ao pri-
meiro ato em pedido de 

anistia para os envolvidos 
no 8 de Janeiro. Na época, 
Furtado também prestou 
apoio a decisão. “Eu, meus 
amigos e milhares de pes-
soas lutamos para que 
ninguém no Brasil passe 
por isso”, disse.

Angra dos Reis, por meio 
da Secretaria de Cultura e 
Patrimônio, está apoian-
do os festejos que estão 
realizados por duas paró-
quias do município: Nos-
sa Senhora da Conceição, 
no Centro, e Santíssima 
Trindade, em Jacuecan-
ga, que promove as ce-
lebrações na Comunida-

de Sagrado Coração de 
Jesus, na Monsuaba. A 
programação contempla 
missas, procissões, terços, 
cortejos e manifestações 
culturais. A festividade da 
Igreja Matriz segue até 
o dia 27 de junho. Já na 
Monsuaba, a celebração 
será realizada entre 27 de 
junho a 6 de julho.

“A rápida evolução das 
tecnologias de inteligên-
cia artificial tem transfor-
mado profundamente 
o mercado de trabalho 
em todo o mundo. Ati-
vidades repetitivas, ope-
racionais e até mesmo 
algumas funções ana-
líticas estão sendo au-
tomatizadas em ritmo 

acelerado, impactando 
diretamente milhões de 
trabalhadores”, justificou 
o deputado. “É papel do 
poder público antecipar 
tendências, reduzir desi-
gualdades tecnológicas 
e proteger os direitos e 
a dignidade do traba-
lhador fluminense”, con-
cluiu Arthur Monteiro.
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Deputado Arthur quer reduzir desigualdade digital

Jair Bolsonaro organiza novo ato na Avenida Paulista

POR ANA LUIZA ROSSI

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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Quatis promove Sábado 
Divertido com Saúde

Conferência dos Direitos da 
Pessoa Idosa em VR

Agenda do evento

Restante da programação

Novo local de secretaria em Angra

Serviços oferecidos

Quatis promoverá a se-

gunda edição do ‘Sábado 

Divertido com Saúde’ no 

próximo dia 28, a partir 

das 9h, no CIEP 492 Mu-

nicipalizado Marciana 

Machado de Elias. O ob-

jetivo do evento é promo-

ver atividades recreativas 

e serviços em saúde para 

pais e alunos das escolas 

da Rede Municipal de En-

sino de Quatis. A iniciati-

va oferecerá os seguintes 

serviços: atendimento 

odontológico na Unida-

de Móvel ‘Saúde Sobre 

Rodas’; Atendimento 

Pediátrico (agendamen-

to prévio); pesagem do 

Bolsa Família (última 

chamada); vacinação (In-

fluenza, Covid-19, Den-

gue e vacinas de rotina); 

e educação em saúde de 

forma lúdica.

A Secretaria Municipal de 

Assistência Social de Vol-

ta Redonda e o Conselho 

Municipal de Defesa dos 

Direitos da Pessoa Idosa 

promoverão a VI Conferên-

cia Municipal dos Direitos 

da Pessoa Idosa na próxi-

ma segunda-feira (30). O 

evento acontecerá das 8h 

às 17h no Clube Comercial, 

com o tema central “Enve-

lhecimento Multicultural e 

Democracia: Urgência por 

Equidade, Direitos e Par-

ticipação”. A conferência 

irá debater os desafios do 
envelhecimento no Brasil 

e propor ações que fortale-

çam políticas públicas para 

os idosos nas esferas muni-

cipal, estadual e nacional.

Durante a tarde, os partici-

pantes serão divididos em 

grupos para discutir cin-

co temas: financiamento 
das políticas públicas para 

garantir os direitos sociais; 

fortalecimento das polí-

ticas de saúde e cuidado 

integral; enfrentamento à 

violência, abandono social 

e familiar; promoção da 

participação social e do 

protagonismo da pessoa 

idosa; e fortalecimento 

dos conselhos de direitos 

como política de Estado.

A plenária final aprovará as 
propostas debatidas e ele-

gerá os delegados munici-

pais que representarão Vol-

ta Redonda nas próximas 

etapas da conferência. A 

programação contará ain-

da com a palestra magna 

da superintendente esta-

dual da Pessoa Idosa, Lícia 

Mattesco, além da partici-

pação da profissional Chris-

tine Abdalla, que fará uma 

explanação complementar.

A Secretaria de Cultura e 

Patrimônio de Angra dos 

Reis está funcionando em 

novo endereço desde o 

último dia 17. A sede ago-

ra está localizada na Rua 

São Bernardino de Sena, 

nº 2, no Centro. A mu-

dança visa oferecer mais 

conforto para servidores e 

representantes dos diver-

sos segmentos culturais 

do município. Situado em 

um imóvel térreo, o espa-

ço conta ainda com ram-

pa de acesso para cadei-

rantes, garantindo maior 

inclusão e acessibilidade 

universal. A sede abriga 

atualmente os setores 

Administrativo, Criação, 

Fomento e Eventos.

Além dos serviços de saú-

de e assistência social, o 

Sábado Divertido com 

Saúde também promo-

verá aulas de Capoeira, 

Handebol e Dança (proje-

to ‘Esporte é Mais Saúde’), 

e contará com a presença 

do Zé Gotinha. Durante 

toda a duração do even-

to, serão disponibiliza-

dos brinquedos infantis 

para o lazer das crianças 

presentes. Os moradores 

interessados em receber 

a assistência do evento 

precisam ter em mãos 

documentos como Ca-

derneta de vacinação, 

cartão do SUS, além dos 

documentos de identifi-

cação, como CPF e RG.
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Evento acontece neste sábado (28)

Evento acontece no próximo dia 30

Primeira atração da Expo VR 
2025 revelada: Mumuzinho
Show gratuito acontecerá no dia 01 de agosto, na Ilha São João

Para abrir a programação 
de shows no Palco Sesc, no dia 
01 de agosto, o cantor Mumu-
zinho, um dos grandes nomes 
do samba e do pagode no Bra-
sil, é uma das primeiras atra-
ções anunciadas para animar 
o público de Volta Redonda 
na Expo VR 2025. O evento 
reunirá três dias de música, 
cultura, negócios e grandes 
experiências que acontecem 
entre os dias 01 e 03 de agosto, 
na Ilha São João.

Com uma carreira conso-
lidada e sucessos que emba-
lam todas as gerações, Mu-
muzinho traz para a Expo 
VR um show cheio de ale-
gria, romantismo, irreverên-
cia e, claro, muito samba no 
pé. No repertório, não vão 
faltar sucessos como “Fulmi-
nante”, “Eu Mereço Ser Fe-
liz”, “Curto Circuito”, além 
de releituras de clássicos que 
conquistam multidões.

- A Expo VR é um evento 
que nasceu para ser um marco 
na nossa região. Trazer artistas 
como o Mumuzinho reflete 
nosso compromisso em entre-
gar uma programação de quali-
dade, gratuita e acessível, com 
toda a estrutura e o cuidado 
que o público merece. Quere-
mos que as pessoas vivam uma 
experiência completa, que une 
cultura, lazer, negócios e de-
senvolvimento para a região 

- afirmou Luciano Pançardes, 
CEO da Diário Eventos e 
idealizador do projeto.

Entrada gratuita
O acesso ao evento e aos 

shows é gratuito, mas será con-
trolado por meio de uma pul-
seira inteligente personalizada, 
que garante segurança, agili-
dade na entrada e pagamento 
cashless, como um cartão de 
débito por aproximação, den-
tro da feira. A pulseira pode ser 
retirada antecipadamente após 
cadastro no site oficial www.

expovr.com.br/ingresso.
- A pulseira é mais do que 

um ingresso. É um dispositi-
vo inteligente que facilita a 
entrada, permite pagamentos 
no evento e garante mais con-
trole para que todos possam 
aproveitar com tranquilidade. 
Estamos fazendo um evento 
gratuito e com o padrão das 
melhores feiras do país - desta-
cou Luciano Pançardes.

Sobre a Expo
Produzida pela Diário 

Eventos e a 2a1 Cenografias, a 

Expo VR é a maior experiência 
multicultural do Sul Flumi-
nense. Com data confirmada 
para acontecer nos dias 01, 02 
e 03 de agosto e entrada gra-
tuita, vai transformar a Ilha 
São João, em Volta Redonda, 
em uma verdadeira cidade da 
arte. Com uma megaestrutura: 
palco cenográfico, tendas mul-
ticulturais de apresentações, 
áreas gourmets, auditório para 
palestras e negócios, promete 
celebrar a diversidade cultural 
nas diversas manifestações ar-
tísticas regionais e nacionais.

Divulgação/Mumuzinho

Apresentação do cantor abrirá o evento que acontece nos dias 01, 02 e 03 de agosto

A prefeitura de Barra Man-
sa, por meio da Secretaria 
Municipal de Finanças, refor-
çou que a adesão ao programa 
Concilia Barra Mansa pode ser 
feita até o dia 31 de agosto. A 
iniciativa, em parceria com o 
Tribunal de Justiça do Esta-
do do Rio de Janeiro (TJRJ), 
entrou em vigor neste mês e é 
voltada para quem possui dé-
bitos que estão em execução 
fiscal – já que esses não são 
contemplados pelo Programa 
de Recuperação Fiscal (Refis). 
O objetivo é facilitar ainda 
mais a renegociação de dívidas 
dos contribuintes.

Solicitação
Para realizar a solicitação, os 

contribuintes devem buscar o 
atendimento presencial da Se-
cretaria de Finanças, no saguão 
da Prefeitura, das 8h às 16h. No 
setor, eles precisarão preencher 
um formulário, que será enca-
minhado para o Poder Judi-
ciário (responsável por decidir 
se o contribuinte tem direito à 
gratuidade).

Assim como o Refis, o Con-
cilia abrange débitos como os 

referentes a: IPTU (Imposto 
Predial e Territorial Urbano), 
ISS (Imposto Sobre Serviços), 
ITBI (Imposto sobre Transmis-
são de Bens Inter Vivos), alva-
rás de funcionamento, multas e 
infrações, entre outras – inclu-
sive os lançados pelo Serviço 
Autônomo de Água e Esgoto 
(Saae). Podem participar pes-
soas físicas e jurídicas.

O secretário de Finanças 

de Barra Mansa, Leonardo Ra-
mos de Oliveira, ressalta que a 
iniciativa contempla as dívidas 
inscritas e as executadas.

- Através dessa parceria com 
o TJ, os contribuintes podem 
regularizar suas dívidas em 
aberto, tanto na esfera admi-
nistrativa quanto na judicial, 
com descontos e até isenção 
de custas judiciais. Isso bene-
ficiará não apenas os cidadãos, 

mas também a administração 
pública, já que serão retirados 
da fila diversos processos junto 
ao Judiciário. Buscamos con-
tinuamente facilitar a vida dos 
munícipes, o que contribui 
diretamente para o equilíbrio 
social e econômico da cidade – 
destacou Leonardo.

De acordo com Juliano Al-
ves, gerente de Atendimento 
e Arrecadação, muitos contri-
buintes ainda não conhecem o 
Concilia e seus benefícios. “É 
importante frisar a comodi-
dade, já que o interessado não 
precisa ir ao Fórum para soli-
citar a gratuidade judicial. O 
requerimento pode ser feito di-
retamente aqui no atendimen-
to da Secretaria de Finanças, 
tornando tudo ainda mais ágil 
e prático”, contou.

Facilidade
De forma a adiantar o pro-

cesso, o contribuinte já pode 
levar o formulário preenchido. 
Os arquivos (‘Pedido Gratuida-
de’ e ‘Requerimento Adesão’) 
estão disponíveis no site da 
Prefeitura: www.barramansa.
rj.gov.br/concilia.

Barra Mansa fecha convênio com TJRJ 
e garante renegociação de dívidas

Chico de Assis/PMBM

Solicitação deve ser feita até o dia 31, no saguão da prefeitura

Aconteceu nesta segunda-
-feira (23) na Casa da Cultura, 
em Pinheiral, a abertura oficial 
da Semana do Orgulho LGB-
TI+ do Médio Paraíba, com 
a exibição do filme “Não é a 
primeira vez que lutamos pelo 
nosso amor”, do cineasta Luís 
Carlos. O Orgulho LGBTI+ 
do Médio Paraíba, reúne além 
de Pinheiral, os municípios de 
Volta Redonda, Barra Mansa, 
Piraí e Rio Claro. A programa-
ção também contou com um 
bate-papo sobre afetos, orgulho 
e luta por direitos.

Com entrada gratuita e 
apoio da comunidade, o evento 

foi realizado por meio de uma 
parceria entre o Centro LGB-
TI+ Médio Paraíba, a secreta-
ria de Assistência Social e Di-
reitos Humanos (SMASDH), 
a secretaria de Cultura e Turis-
mo, o IFRJ campus Pinheiral 
e o NUGEDS (Núcleo de Gê-
nero e Diversidade Sexual) do 
campus, consolidando Pinhei-
ral como referência regional na 
promoção da diversidade e dos 
direitos LGBTQIA+.

Compromisso
O prefeito Luciano Muniz 

ressaltou o compromisso da ci-
dade com os direitos humanos 

e com a promoção de políticas 
públicas inclusivas.  “Estou 
muito feliz por estarmos se-
diando o 1º encontro para dis-
cutir políticas públicas voltadas 
à comunidade LGBTI+. Que-
ro destacar o trabalho sério que 
vem sendo desenvolvido pela 
Secretaria de Assistência Social 
e Direitos Humanos. Trazer 
eventos como esse para Pinhei-
ral é fundamental, porque nos 
permite sair do discurso e par-
tir para a prática. É nesse tipo 
de momento que conseguimos 
encontrar caminhos reais, bus-
cando soluções concretas para 
os direitos da nossa população”.

A secretária de Assistên-
cia Social e Direitos Huma-
nos, Cláudia Cambraia, falou 
da importância de ampliar os 
espaços de escuta e fortalecer 
redes de apoio à população 
LGBTI+. “Essa não é uma 
questão de opinião, mas sim 
de assegurar aquilo que está 
previsto legalmente como di-
reito da população. A equipe 
técnica da secretaria passou 
por capacitações, o que for-
talece ainda mais a atuação 
qualificada e comprometida 
com a proteção social e os 
direitos humanos no municí-
pio”, enfatizou.

Pinheiral abre Semana do orgulho lgBT+
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Bacellar anuncia reforço na 
segurança pública do interior
Governador 

em exercício 

entrega  

viaturas 

para a PM e 

assina termo 

para instalar 

Batalhão de 

Ações com 

Cães

por sônia paes

Em um palanque que re-
uniu prefeitos, líderes 
empresariais, deputados 
e vereadores de todo o 
Médio Paraíba, no Esta-

do do Rio, o governador em exercício 
Rodrigo Bacellar (União Brasil), fez 
a entrega nesta terça-feira, dia 24, de  
27 novas viaturas operacionais semi-
blindadas, que vão ser distribuídas a 
unidades da Polícia Militar em Piraí, 
Volta Redonda, Angra dos Reis, Re-
sende e Paraty. 

- Foi-se o tempo em que as viatu-
ras de PM do interior eram herdadas 
da capital. Essas viaturas novas são um 
sinal de respeito pelo policial, que vai 
trabalhar com mais segurança e con-
forto, e também um sinal da impor-
tância do interior para o Estado - disse 
Bacellar. 

O governador em exercício assi-
nou ainda o termo com a Prefeitura 
de Volta Redonda, sul do Estado do 
Rio, para a instalação do Batalhão de 
Ações com Cães (BAC) da Polícia 
Militar. A unidade ficará no bairro 
Roma e as obras foram iniciadas nesta 
terça-feira, dia 24. O evento aconte-
ceu na sede do 5º CPA (Comando de 
Policiamento de Área) da PMERJ, na 
Vila Mury, onde também estava o ex-
-ministro Márcio Fortes.

Bacellar anunciou que pretende 
retornar região dentro de, no máxi-
mo, 30 dias, para anunciar novos re-
forços para a área de segurança. “Vou 
governar para todo o Estado do Rio, 
incluindo o interior. O Rio de Janeiro 
é um só”, disse, referindo-se ao fato de 
ele assumir o comando do estado com 
a possível saída de Cláudio Castro 
que entrará na disputa pelo Senado 
em 2026.

-Ainda sou novo na política, mas 
vou honrar o que o meu pai me ensi-
nou: trabalhar muito. Não ligo para 
vaidade e poder, mas os políticas neste 
palco  mostram a minha responsabilida-
de - disse Bacellar, pedindo diretamente 
ao ex-governador Luiz Fernando Pezão, 
atual prefeito de Piraí, conselhos para 
governar o Estado. “Preciso de sua ex-
periência para administrar um gigante 
como o Estado do Rio”.

‘Dia histórico’
O prefeito de Volta Redonda, An-

tonio Francisco Neto, do PP, e o seu ir-
mão o deputado estadual Munir Neto, 

Rafael Campos/Governo do Estado 

Rafael Campos/Governo Estado

Viaturas blindadas vão atender diversas cidades de toda a região

Rodrigo Bacellar assina termo de cooperação com a prefeitura de Volta Redonda, que cria a 3ª Companhia do Batalhão de Ações com Cães 

(BAC) da Polícia Militar e apresenta viaturas operacionais semiblindadas que serão distribuídas para unidades do Sul Fluminense

As comemorações pelos 71 anos 
de Volta Redonda vão começar no 
clima da sétima arte. A Prefeitura, 
por meio da Secretaria Municipal 
de Cultura (SMC), realiza nos dias 
1º e 2 de julho no Cine Gacemss, no 
bairro Vila Santa Cecília, o Festi-

val de Cinema Paulo Gustavo, que 
vai celebrar a bem-sucedida imple-
mentação da Lei Paulo Gustavo no 
município, especialmente no setor 
audiovisual. 

A abertura oficial está marca-
da para 1º de julho, às 19h, no Cine 

Gacemss 1, onde será realizado um 
encontro entre artistas e gestores cul-
turais, apresentações musicais, entre-
ga de certificados aos selecionados do 
Edital VR Filmes e uma homenagem 
ao músico Ciron Silva, que morreu 
em 23 de junho de 2023. 

Volta Redonda-RJ terá Festival 
de cinema paulo Gustavo em 
comemoração aos 71 anos
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do PSD, classificaram o evento como 
um “dia histórico” para o município. 
Munir, o primeiro a falar, ressaltou ter 
sido bem recebido por Bacellar, presi-
dente da Alerj, quando assumiu o seu 
mandato na Assembleia. Disse ainda 
que Rodrigo Bacellar tem palavra e 
cumpre suas promessas.

Neto iniciou o discurso repetindo 
que o reforço na segurança significa 
não somente para Volta Redonda, 
mas para toda a região um dia his-
tórico. Repetiu Munir e foi além ao 
falar do coronel Marcelo Menezez, 
comandante da PM: “Sou prefeito de 
seis mandatos e nunca vi um coman-
dante tão dedicado e eficiente como 
o Menezes. Há três meses não temos 
um roubo de carro em Volta Redon-

da”, comemorou, pedindo uma salva 
de palmas para as forças de segurança. 
Foi prontamente atendido.

Neto não deixou de lado Munir, 
idealizador e que brigou pela instala-
ção do Batalhão de Ações com Cães. 
“O Munir é o grande vitorioso. Con-
seguiu trazer o Batalhão de Cães que 
irá atender toda a região”, disse obser-
vado por seus colegas eleitos para as 
prefeituras do Médio Paraíba, além de 
vereadores, secretários municipais, ex-
-prefeitos e deputados estaduais.

Batalhão de Cães  
em 21 cidades

O BAC será subordinad ao 
Comando de Operações Espe-
ciais (COE). Os animais das raças 

pastor belga malinois, labrador e 
pastor alemão integrarão a tropa. 
Além de drogas, os cães irão auxi-
liar na detecção de explosivos e em 
ações de busca e salvamento e busca 
e captura de pessoas.

O batalhão atuará nas 21 cidades 
da região cobertas pelo 5º Coman-
do de Policiamento de Área (CPA), 
incluindo o 28º BPM (Batalhão de 
Polícia Militar) de Volta Redonda, o 
37º BPM de Resende, o 33º BPM de 
Angra dos Reis, o 10º BPM de Barra 
do Piraí e a 2ª CIPM (Companhia 
Independente de Polícia Militar) de 
Paraty. 

-As novas viaturas estão dentro da 
política de melhoria das condições de 
trabalho dos policiais militares. Com 

a base do BAC na região, teremos um 
incremento nos resultados das nossas 
operações, já que o Batalhão funciona 
como um importante apoio nas ações 
da PM - explicou o secretário da Polí-
cia Militar, coronel Marcelo Menezes.

Presente no evento, o secretário 
municipal de Ordem Pública, Coro-
nel Luiz Henrique, disse que o BAC 
terá um papel fundamental no com-
bate ao tráfico de drogas e ao crime 
organizado em toda a região. “É um 
investimento que será mais do que 
justificado”, disse. 

Presenças no evento
Nem mesmo a manhã com tem-

peratura fria desanimou a vinda de 
políticos e empresários de toda a re-
gião para o evento. Os prefeitos Luiz 
Furlani, da vizinha Barra Mansa; 
Rodrigo Drable, ex-prefeito e atual-
mente no governo do Estado do Rio; 
Aluízio D’Elias, de Quatis; Kaio do 
Diogo Balieiro, de Itatiaia; Alexan-
dre Serfiotis, de Porto Real; Tande 
Vieira, de Resende; Babton Biondi, 
de Rio Claro; Luciano Muniz, de 
Pinheiral; e Kátia Miki, de Barra do 
Piraí, marcaram presença na cerimô-
nia, entre outros.

De Volta Redonda, o delegado titu-
lar da 93ª DP (Delegacia de Polícia Ci-
vil), Vinicius Coutinho, o presidente 
da CDL (Câmara dos Dirigentes Lo-
jistas), Giovane Freitas Ferreira, o pre-
sidente da FOA (Fundação Osvaldo 
Aranha), Eduardo Padro, o empresário 
Antônio Cardoso, presidente munici-
pal do PL, entre inúmeras autoridades 
estavam na sede do Ciosp. Participa-
ram ainda da cerimônia o deputado 
federal Luiz Antônio, de Valença, o ex-
-ministro das Cidades, Márcio Fortes, 
secretários estaduais e municipais. 

No dia seguinte (2 de julho), os 
mais de 20 curtas-metragens premia-
dos pelo Edital VR Filmes – e pro-
duzidos com recursos da Lei Paulo 
Gustavo – serão exibidos entre as 17h 
e 19h no Cine Gacemss 2. A entrada é 
gratuita para os dois eventos. 

“O festival é uma grande celebra-
ção do talento dos artistas e produto-
res locais, que, por meio da Lei Paulo 
Gustavo, puderam realizar obras au-
torais, criativas e conectadas com a 
identidade da cidade. Volta Redonda 
reafirma, com esse evento, que faz ci-
nema de verdade e valoriza seus artis-

tas”, destacou o secretário municipal 
de Cultura, Anderson de Souza. 

A aplicação da Lei Paulo Gustavo 
– que homenageia o ator, comediante, 
roteirista e diretor, morto em 2021 – é 
fruto da parceria entre o Ministério da 
Cultura, a Prefeitura de Volta Redon-
da, a Secretaria de Estado de Cultura 
e Economia Criativa, a Câmara de Ve-
readores de Volta Redonda, o Conse-
lho Municipal de Política Cultural e a 
sociedade civil organizada, fortalecen-
do a cultura local como ferramenta de 
desenvolvimento, cidadania e trans-
formação social.


